
АЛИСА ШТЫКИНА, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Депутаты спасают статью 
Уголовного кодекса о мошен-
ничестве в сфере предприни-
мательства, увеличивая мак-
симальные сроки наказания 
по ней с пяти до семи лет. Есть 
шанс, что она попадет под ам-
нистию.

Ужесточения 
для предпринимателей
Статья о мошенничестве в сфере 
предпринимательства (159.4 УК) 
нарушает принципы равенства 
и позволяет назначать разные 
наказания за аналогичные пре-
ступления, это противоречит 

Конституции, постановил Консти-
туционный суд в декабре прошло-
го года. Мошенничество в особо 
крупном размере считается тяж-
ким преступлением, а такое же 
деяние в сфере предпринима-
тельской деятельности — престу-
плением средней тяжести. Поэто-
му осужденный предприниматель 
может раньше просить об услов-
но-досрочном освобождении, до-
биваться снятия судимости и по-
лучает ряд других преференций с 
точки зрения УК, пришли к выво-
ду судьи и поручили гармонизи-
ровать статьи.

Править статью решился де-
путат думского комитета по 
гражданскому, уголовному, ар-
битражному и процессуально-
му законодательствам Рафаэль 

Марданшин («Единая Россия»). 
Согласно разработанному им за-
конопроекту (есть у РБК), срок 
лишения свободы по мошенни-
честву в сфере предпринима-
тельства может быть увеличен до 
шести лет за преступление, совер-
шенное в крупном размере, и до 
семи лет — в особо крупном. Сей-
час он варьируется от трех до пяти 
лет в зависимости от тяжести на-
несенного ущерба.

Это уравняет степени тяже-
сти преступлений в обычной 
«мошеннической» (статья 159) и 
предпринимательской статьях о 
мошенничестве — все будут счи-
таться тяжкими, хотя для пред-
принимателей максимальные 
сроки останутся меньшими. Одна 
из претензий Конституционного 

суда касалась именно степени тя-
жести преступлений, а не сроков 
наказания, рассказал Марданшин 
РБК. Максимальный срок наказа-
ния по статье «мошенничество» — 
десять лет.

До истечения срока, отведен-
ного Конституционным судом, 
остается чуть больше двух ме-
сяцев — если поправки не будут 
приняты за оставшееся время, 
специальная «предприниматель-
ская» статья прекратит действо-
вать, говорит собеседник, близкий 
к инициаторам законопроекта. 
Их планируют внести в Госдуму 
в ближайшее время после окон-
чательного завершения согласо-
ваний, отмечает Марданшин. 

Депутаты подправят статью о мошенничестве, и она еще послужит предпринимателям
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 10.04.2015) 

$1= 
52,54

€1=
56,52

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
09.04.2015) 1 003,42 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
09.04.2015, 19.00 МСК) $57,01 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 03.04.2015) $355,3 МЛРД
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ФОТО: АР

Радио

Певец 
на частоту
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Новую столичную частоту 
105,0 FM получит «Радио 
Книга», основным 
владельцем которой 
является солист группы 
«Любэ» Николай Расторгуев.

Единственный участник
Роскомнадзор опубликовал в чет-
верг, 9 апреля, список участников 
очередных 11 конкурсов на пра-
во осуществлять наземное эфир-
ное радиовещание. Они пройдут 
29 апреля, и, как ранее сообщал 
РБК, впервые за восемь лет на 
торги выставлена FM-частота 
в Москве.

Сейчас в столичном FM-диа-
пазоне вещает более 50 станций, 
и до сих пор считалось, что боль-
ше свободного частотного ресур-
са в Москве нет. Но в конце фев-
раля федеральная конкурсная 
комиссия при Рос комнадзоре 
выставила на конкурс частоту 
105,0  МГц под «литературную 
концепцию». Для этого придется 
«подвинуть» с 105,2 на 105,3 МГц 
уже вещающую англоязычную 
станцию Moscow FM (принадле-
жит столичному правительству).

За несколько дней до того, 
как был объявлен конкурс, со-
ветник президента по культуре 
Владимир Толстой заявлял Ин-
терфаксу, что в России должно 
появиться литературное радио, 
под которое «сейчас ведется по-
иск частот». Финансировать про-
ект должны частные инвесторы, 
уточнял тогда Толстой. В России 
уже есть такое литературное ра-
дио. С ноября 2013 года в Волго-
граде на частоте 106,4 FM вещает 
«Радио Книга», в эфире которо-
го звучат аудиокниги и записи из 
Гостелерадиофонда. Главный ре-
дактор радиостанции Егор Серов 
в марте заверил РБК, что его ра-
диостанция непременно подаст 
заявку на конкурс. 

Амнистия Депутаты поправят Уголовный кодекс

Жила бы статья 
родная

КЛАУС-ПЕТЕР 
ШУЛЕНБЕРГ
Как сделать состояние 
на организации 
выступлений 
и продаже билетов
Миллиард 
в кармане c. 18
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Президентский проект помилования по  случаю 70-летия Победы внесен в Госдуму

Свобода для 60 тысяч
НАСТЯ БЕРЕЗИНА,  
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Президент России Владимир Путин 
внес в Госдуму проект амнистии, 
приуроченной к 70-летию Победы. 
Она может затронуть до 60 тыс. за-
ключенных. Но осужденных за мо-
шенничество, в том числе братьев 
Навальных, она не коснется.

Для тех, кому до года
Президент России Владимир Путин 
внес в Госдуму проект постановле-
ния об амнистии к 70-летию Победы, 
говорится в сообщении пресс-служ-
бы Кремля.

По предварительным оценкам, ам-
нистия может затронуть до 60 тыс. чело-
век, которых приговорили к реальному 
сроку заключения, и до 200 тыс. условно 
осужденных, а также тех, кто получил 
отсрочку по отбыванию наказания или 
приговорен к наказанию, не связанно-
му с лишением свободы. Всего в местах 
заключения находятся 647 тыс. человек, 
говорит источник РБК, близкий к руко-
водству ФСИН. После амнистии их мо-
жет остаться менее 600 тыс.

Под действие амнистии не попадут 
признанные виновными в соверше-
нии убийств, а также насильственных 
преступлений, терроризма, экстремиз-
ма, похищении человека. Амнистия не 
коснется признанных виновными в мо-
шенничестве, взяточничестве, престу-
плениях против детей и т.д.

Действие амнистии может распро-
страниться в том числе на подозревае-
мых и обвиняемых в совершении пре-
ступлений и впервые осужденных за 
умышленные преступления небольшой 
и средней тяжести, а также имеющих 
заслуги перед страной. Среди них в со-
общении Кремля указываются участни-
ки боевых действий, в том числе в Афга-
нистане (124 человека), в Чечне и в ходе 
контртеррористических операций на 
территории Северо-Кавказского реги-
она (23 человека). Действие амнистии 
также предлагается распространить на 
участников ликвидации аварии Черно-
быльской АЭС (три человека).

Амнистию предлагается распростра-
нить и на «наименее социально защи-
щенных лиц»: несовершеннолетних 
(100 человек), матерей несовершенно-
летних и детей-инвалидов, а также бе-
ременных женщин (867 человек), оди-
ноких мужчин с несовершеннолетними 
детьми и детьми-инвалидами (40 че-
ловек).

Амнистия также может освободить 
тех, кто осужден к лишению свободы на 
срок до пяти лет включительно, а также 
совершивших преступления по неосто-
рожности (3300 человек) и несовершен-
нолетних (со сроком наказания до пяти 
лет) за умышленные преступления (400 
человек).

Предложенный президентом вари-
ант амнистии может освободить муж-
чин старше 55 лет и женщин старше 
50 лет (600 человек), а также инвалидов 
I и II групп, больных активной фазой ту-
беркулеза и онкологическими заболе-
ваниями III или IV клинических групп 
(478 человек).

Самая же большая категория лиц, 
которые могут стать участника-
ми амнистии (до 50 тыс. человек), — 
это  осужденные, оставшийся срок 

Как проводились амнистии в России

В честь Дня Победы
По российской Конститу-
ции амнистию объявляет 
Госдума. В честь годовщины 
Победы амнистия в совре-
менной России объявлялась 
несколько раз. В 1995, 2000, 
2005 и 2010 годах поста-
новления об амнистии при-
нимались в связи с 50-лети-
ем, 55-летием, 60-летием и 
65-летием победы в Вели-
кой Отечественной войне. 
В общей сложности по этим 
постановлениям были ам-
нистированы более 537 тыс. 
человек.

1990-е годы
В 1994 году, впервые после 
развала СССР, амнистия 
была объявлена трижды: 
в связи с принятием Кон-
ституции, политическая 
и экономическая амнистия, 

под которую подпали в 
том числе участники ГКЧП, 
и в отношении участников 
вооруженных конфлик-
тов на Северном Кавказе. 
В 1996 году Госдума ам-
нистировала участников 
вооруженного конфликта 
в Дагестане, в 1997 году — 
участников конфликта 
в Чечне. Также в 1997 году 
прошла широкая амнистия. 
Амнистии 1999 года были 
приняты в отношении лиц, 
не представляющих боль-
шой общественной опасно-
сти, и лиц, совершивших об-
щественно опасные деяния 
в ходе проведения антитер-
рористической операции на 
Северном Кавказе.

2000-е годы
В 2001 году амнистия кос-
нулась несовершеннолет-

них и женщин. В 2003 году 
постановление приурочили 
к принятию конституции Че-
ченской Республики, амни-
стировав как боевиков, так 
и участников контртеррори-
стических операций. В 2006 
году первая амнистия была 
принята в связи со столе-
тием учреждения Госдумы, 
вторая — с событиями в 
Чечне.
В последний раз амнистия 
объявлялась в 2013 году. 
В июле была принята эко-
номическая амнистия, в де-
кабре  — в честь 20-летия 
Конституции, под которую 
подпали в том числе не-
сколько фигурантов «болот-
ного дела», участницы груп-
пы Pussy Riot, активисты 
Greenpeace — участники ак-
ции на нефтяной платформе 
«Приразломная».
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Предложенная 
президентом амнистия 
оказалась шире,  
чем в прошлом году
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Они уже обсуждались в рабочей 
группе с депутатами, представите-
лями бизнес-объединений, пред-
ставителями КС. Соавторами мо-
гут выступить другие влиятельные 
депутаты палаты, отмечает источ-
ник РБК.

Поправки позволят исполнить 
решение КС и сохранить статью; в 
случае их принятия закон можно 
будет корректировать в будущем, 
говорит Марданшин. Поправки — 
самое мягкое, что можно было сде-
лать, исходя из того, что было напи-
сано в постановлении КС, отмечает 
соруководитель партийного проек-
та «Комфортная правовая среда» 
Игорь Судец. 

По всей строгости 159-й
КС пришел к выводу, что специаль-
ный состав ущемил права рядовых 
граждан: мера наказания и прочие 
правовые последствия различны 
при крупном ущербе и мелком, ко-
торый чаще причиняется именно 
физическим лицам. Предлагается 
вывести физлиц из-под действия 
статьи 159.4, сохранив смягченную 
ответственность только за пред-
намеренное неисполнение дого-

ворных обязательств для предпри-
нимателей, причинивших ущерб 
индивидуальным предпринимате-
лям, организациям и государству, 
поясняет Марданшин.

За те же деяния в отношении 
граждан бизнесменов предложено 
судить как обычных мошенников: 
по статье 159 УК. В большинстве 
случаев речь будет идти о мошен-
ничестве при долевом участии в 
строительстве — в этой сфере чаще 
всего совершается мошенничество 
в отношении физических лиц, от-
мечает Марданшин.

В случае перевода дел о мошен-
ничестве в отношении граждан под 
действие обычной статьи о мошен-
ничестве возможен и возврат досу-
дебных арестов для таких предпри-
нимателей: статья 159.4 включена в 
перечень статей, по которым аресты 
на стадии следствия не допускают-
ся, а статья 159 — нет. Возможно, ка-
кой-то вариант корректировки бу-
дет найден после получения отзыва 
на проект Верховного суда, не ис-
ключил собеседник РБК, близкий к 
авторам проекта.

Не компромисс для бизнеса
Такое увеличение сроков — это не 
компромиссный вариант, а ужесто-
чение, считает сопредседатель «Де-
ловой России» Андрей Назаров. По 

его словам, оптимальным решени-
ем могло бы стать увеличение сро-
ков по этой статье до пяти (круп-
ный размер) и шести лет лишения 
свободы (особо крупный размер) с 
одновременным снижением макси-
мального срока по основной статье 
159 с десяти до шести лет.

«Во вторник на Госсовете по ма-
лому и среднему бизнесу [прези-
дент «Опоры России»] Александр 
Калинин и [бизнес-омбудсмен] Бо-
рис Титов просили снизить сроки 
по 159-й статье УК до шести лет. 
Президент им сказал, что это во-
йдет в поручения по итогам Гос-
совета», — рассказал Назаров РБК. 
По его словам, во время консульта-
ций по компромиссному варианту 
правоохранители настаивали, что 
мошенничество в сфере предпри-
нимательства должно стать тяжким 
преступлением (срок шесть лет ли-
шения свободы и выше), бизнес 
был против. В итоге решили срав-
нять сроки по всем 159-м статьям 
до шести лет лишения свободы, 
говорит он. «Степень обществен-
ной опасности таких преступле-
ний ниже, чем у убийства или тер-
роризма, главное — это погасить 
ущерб потерпевшим», — отмечает 
Назаров.

О возможной гармонизация ста-
тьи 159.4 и классической 159-й ста-
тьи говорит и источник РБК в одной 
из деловых организаций.    В случае 
с первым составом наказание мо-
жет быть повышено, а в случае со 
второй — понижено, отмечает он. 
При этом статьи о мошенничестве 
могут подпасть под амнистию ка-
питалов. Включение статьи 159 и 
нескольких ее составов в законо-
проект об амнистии обсуждалось 
в рамках поправок ко второму 
чтению законопроекта об амни-
стии капиталов, рассказали РБК 
источник в деловой организации 
и высокопоставленный чиновник 
правительства. Статью 159 могут 
включить в законопроект в «обнов-
ленном» виде.

Включение нескольких соста-
вов статьи УК «мошенничество» в 
список уголовных статей, которые 
подпадут под амнистию капиталов, 
бизнес считает верным, говорит 
источник в деловых кругах. «Ста-
тья  159 считается «резиновой», как 
говорят бизнесмены. Ее можно при-
менить к любой сделке. И от того, 
будет ли она включена или нет, за-
висит привлекательность этой ам-
нистии для бизнеса. Мы заинтере-
сованы в том, чтобы список статей, 
включенных в амнистию капита-
лов, был шире», — отмечает он. 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Президентский проект помилования по  случаю 70-летия Победы внесен в Госдуму

Свобода для 60 тысяч
Депутаты поправят  
Уголовный кодекс

Жила бы  
статья родная

наказания которых на момент оконча-
ния постановления об объявлении ам-
нистии составляет менее одного года.

Такие не должны сидеть
Эта амнистия шире, чем предыдущая, 
отмечает депутат-коммунист, быв-
ший  прокурор Юрий Синельщиков. 
В  основном будут освобождены те, 
кто уже почти «просидел свой срок», 
это разумное предложение, считает 
депутат.

Председатель комитета по законода-
тельству Павел Крашенинников оценил 
масштаб проекта амнистии как сред-
ний. Были и гораздо более масштабные 
амнистии, добавил он. «Это вид амни-
стии, который не ухудшит криминоген-
ную обстановку», — отметил депутат. По 
его мнению, лучше менять статьи Уго-
ловного кодекса в пользу либерализа-
ции, а не амнистировать.

По мнению адвоката Алексея Ми-
хальчика, новая амнистия сильно на-
поминает предыдущее помилова-
ние,  объявленное в честь 20-летия 
Конституции.

Новеллой же является освобождение 
тех, кому осталось отбывать менее года, 
считают опрошенные РБК юристы.

«Это амнистия для тех людей, кото-
рые и так не должны сидеть», — уверен 
адвокат Владимир Жеребенков. По его 
мнению, почти все категории осужден-
ных, которые должны быть помилованы, 
изначально могли быть осуждены к об-
щественным работам, а не приговари-
ваться к реальному лишению свободы.

Как и в прежних подобных актах 
милосердия, помилование не коснется 
осужденных за тяжкие и особо тяжкие 
преступления: убийства, терроризм, 
экстремизм, похищение человека, мо-
шенничество, взяточничество, пре-
ступления в отношении несовершен-
нолетних, преступления, связанные 
с незаконным оборотом наркотиков. 
Также на амнистию не могут рассчиты-
вать рецидивисты и те, кого уже поми-
ловали, а также «злостные нарушители 
порядка отбывания наказания».

Источник РБК, близкий к руковод-
ству Госдумы, сообщил, что амнистия 
не коснется оппозиционного политика 
Алексея Навального (он осужден услов-
но на три года по делу «Ив Роше» и име-
ет условный срок по делу «Кировлеса») 
и его брата Олега (он получил три года 
колонии), так как оба признаны вино-
вными по тяжким статьям (мошенни-
чество), не попадающим под амнистию. 
По словам собеседника РБК, участни-
ками амнистии могут стать некоторые 
фигуранты «болотного дела».

«Это не акт гуманизма, а попытка ис-
править ситуацию с переполненными 
колониями», — считает Жеребенков. По 
его мнению, в амнистии было необхо-
димо предусмотреть помилование тех, 
кто совершил мошенничество, а также 
преступления коррупционной направ-
ленности.

Как полагает глава президентско-
го Совета по правам человека Миха-
ил Федотов, «безусловно, может полу-
читься широкая амнистия». Он заявил 
Интерфаксу, что члены СПЧ изучат 
текст проекта и, возможно, предло-
жат дополнения.

Как пояснил РБК член СПЧ Игорь Ко-
ляпин, изначально Совет по правам че-
ловека рассматривал предложения ам-
нистировать осужденных  и  снизить 
сроки наказания для  всех категорий 
осужденных и отменить дисциплинар-
ные взыскания осужденных.

«Эти инициативы должны были 
стимулировать поведение осужден-
ных, дали бы возможность получить 
УДО тем, кто в начале срока получил 
дисциплинарные взыскания, — отме-
чает Коляпин. — Почему квартирного 
вора можно помиловать, а вот убий-
цу нельзя? Акт гуманизма должен ка-
саться всех». По его данным, амнистия, 
предложенная СПЧ, позволила бы по-
кинуть места лишения свободы более 
200 тыс. человек.

Крашенников сообщил, что коми-
тет рассмотрит президентский проект 
постановления на следующей неделе, 
а Госдума может принять его на первой 
после этого неделе пленарных заседа-
ний, которая начинается 20 апреля.

Накануне свой проект амнистии 
в  Госдуму внесла «Справедливая Рос-
сия». В конце января со своим проектом 
выступила ЛДПР.

По данным ФСИН на 1 марта 
2015 года, в учреждениях ФСИН содер-
жатся 673,8 тыс. человек, из них почти 
54 тыс. женщин и 1,7 тыс. несовершен-
нолетних. 

 Окончание. Начало на с. 1 

До истечения срока, отведенного  
Конституционным судом, остается  
чуть больше двух месяцев — если поправки  
не будут приняты, специальная «предпринимательская» 
статья прекратит действовать
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Верховная рада нашла способ избавиться от коммунистического прошлого

Без генсека в голове
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Верховная рада приняла законы о 
декоммунизации. Памятники Ле-
нину будут снесены, а улицы, на-
званные в его честь, — переимено-
ваны. Великая Отечественная война 
станет Второй мировой, а архивы 
советского КГБ откроются.

 Верховная рада в четверг приняла па-
кет из четырех законов: «Об осуждении 
коммунистического и национал-соци-
алистического (нацистского) тотали-
тарных режимов в Украине и запрете 
пропаганды их символики», «О право-
вом статусе и памяти борцов за незави-
симость Украины в ХХ веке», «Об уве-
ковечении победы над нацизмом во 
Второй мировой войне 1939–1945 го-
дов» и «О доступе к архивам репрессив-
ных органов коммунистического тота-
литарного режима 1917–1991 годов».

Серп и молот как свастика
«Ненаказанное зло растет. Осудить 
преступления  — это не вопрос ме-
сти, это вопрос справедливости», — 
призывал накануне депутатов про-
голосовать за законопроекты на 
сайте «Украинской правды» дирек-
тор Украинского института нацио-
нальной памяти Владимир Вятрович. 
Все законопроекты были поддержаны 
большинством голосов.

Осуждающие тоталитарные режимы 
законы запрещают пропаганду и сим-
волику коммунизма и нацизма, в том 
числе гербы и флаги СССР, УССР и дру-
гих союзных республик, а также стран 
«народных демократий», например со-
циалистической Албании. Запрет ка-
сается любой партийной символики и 
изображений, в том числе серпа и мо-
лота, а также советского гимна. Исклю-
чение делается лишь для символики, 
использующейся для увековечивания 
памяти об изгнании нацистских ок-
купантов или важной для украинских 
науки и культуры. Знамя Победы, та-
ким образом, никто запрещать не бу-
дет, подтвердил в четверг министр вну-
тренних дел Арсен Аваков, отвечая на 
запрос депутата Николая Скорика.

В соответствии с законом о запре-
те символики должны быть демон-
тированы памятники всем деятелям 
Компартии и в течение шести меся-
цев переименованы все географиче-
ские названия, связанные с советским 
и партийным руководством. Как со-
общает издание «Левый берег», пе-
реименованию могут подвергнуться 
Днепропетровск (назван в честь со-
председателя ЦИК СССР от Украины 
Григория Петровского), Кировоград, 
города Артемовск, Дзержинск, Дне-
продзержинск и другие.

Запрет нацисткой символики не на-
столько тотальный — он касается толь-
ко символики НСДАП и Третьего рейха.

За нарушение этих запретов пред-
усмотрено наказание в виде лишения 
свободы на срок до пяти лет.

Украинские коммунисты и их идей-
ные соратники в Европе, а также рос-
сийские политики не жалели эпитетов, 
комментируя решение Рады. «Уравни-
вание коммунистической и нацист-
ской атрибутики накануне 70-летия 
Великой Победы — это и цинично, и 
кощунственно одновременно», — за-

Как рассекречивали советские архивы в России

Волкогонов и Буковский
К рассекречиванию доку-
ментов КПСС в России при-
ступили в декабре 1991 года. 
Соответствующую комис-
сию возглавил ведущий 
военный историк Дмитрий 
Волкогонов. Параллельно с 
ним работал бывший совет-
ский диссидент Владимир 
Буковский, который по 
поручению Бориса Ельцина 
собирал в архивах материа-
лы для готовившегося тогда 

«суда над КПСС». На тот 
момент засекречены были 
не менее половины всех 
архивных материалов. 

Три года общего доступа
В мае 1992 года решением 
Росархива был провоз-
глашен принцип «общедо-
ступности документов рос-
сийских архивов, равных 
прав в пользовании ими 
российских и зарубежных 
пользователей». Однако 

уже в 1993 году комиссия 
по рассекречиванию доку-
ментов ЦК КПСС практи-
чески прекратила работу в 
связи с принятием закона 
«О государственной тайне». 
С 1995 года для многих ра-
нее открытых для публики 
материалов вернули осо-
бый режим доступа.

75-летний мораторий
Согласно законам о по-
рядке доступа к советским 

секретным материалам 
действует 75-летний мо-
раторий на раскрытие 
данных, которые могут 
касаться частной жизни 
гражданина. Как считают 
правозащитники, таким 
образом любые данные 
могут быть засекречены 
со ссылкой на нарушение 
неприкосновенности пре-
ступников, действовавших 
от лица советского госу-
дарства.
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Верховная рада нашла способ избавиться от коммунистического прошлого

Без генсека в голове

Осуждающие тоталитарные 
режимы законы запрещают 
пропаганду и символику 
коммунизма и нацизма, 
в том числе гербы и флаги 
СССР, УССР и других 
союзных республик

явил председатель думского комитета 
по делам СНГ Леонид Слуцкий. Запрет 
символики антиконституционен и яв-
ляется попыткой отвлечь внимание от 
«полной несостоятельности и банкрот-
ства нынешней власти», отреагировал 
Адам Мартынюк, второй секретарь ЦК 
Компартии Украины, запрета которой 
сейчас добивается украинский Минюст. 
Лидер Партии коммунистического воз-
рождения Италии Паоло Ферреро при-
звал свое правительство отозвать из 
Киева посла, а представитель Компар-
тии Испании Хуан де Диос Вильянуэва 
заявил РИА Новости, что мировое ком-
мунистическое движение будет доби-
ваться привлечения внимания к такой 
дискриминации на международном 
уровне, в том числе в ООН.

Не Отечественная, а Вторая мировая
Рада также признала Украинскую по-
встанческую армию (УПА в России при-
знана экстремистской, ее деятельность 
запрещена) и другие организации, вы-
ступавшие против коммунистического 
режима на протяжении всего его суще-
ствования с 1917 по 1991 год, борцами 
за независимость Украины. Теперь го-
сударство получает право наделить их 
участников и членов их семей социаль-
ными гарантиями и льготами. Ранее 
особый статус на Украине имели лишь 
ветераны УПА, принимавшие участие 
в боевых действиях в 1941–1944 годах.

Еще одним законом Рада офици-
ально заменила термин «Великая От-
ечественная война» термином «Вто-
рая мировая война». В подготовленном 
правительством документе указыва-
ется, что Вторая мировая война «на-
чалась в результате договоренностей 
национал-социалистического (нацист-
ского) режима Германии и коммуни-
стического тоталитарного режима 
СССР» и «стала величайшей трагеди-
ей человечества в ХХ веке».

Этот тезис повторил в четверг пре-
зидент Петр Порошенко, посещавший 
вместе с польским коллегой Бронисла-
вом Коморовским мемориал жертвам 
сталинских репрессий «Быковнян-
ские могилы». В «черный сентябрь» 
1939 года «Гитлер вместе со Сталиным 
начали кровавую бойню Второй ми-
ровой войны и попытались разделить 
и расколоть Европу», объявил прези-
дент. Ранее его указом 8 мая было про-
возглашено праздничным Днем па-
мяти и примирения, 9 мая при этом 
сохранило статус Дня Победы. Как за-
явил Вятрович в четверг перед депу-
татами, стране нужно избавляться от 
«советских клише».

При почтении памяти павших в 
годы войны, решили депутаты, со-
ветская символика более использо-
ваться не будет.

«В России хранили и будут хра-
нить память войны, и главное, бу-
дут помнить уроки, которые эта во-

йна дала всему человечеству. Можно 
сожалеть, что на фоне подобных ре-
шений и заявлений очень многие ве-
тераны в эти недели действительно 
будут встречать праздник со слезами 
на глазах», — прокомментировал жур-
налистам пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий Песков 
решения украинского парламента и 
заявление Порошенко.

Архивы открываются
Закон об открытии архивов кардиналь-
но пересматривает правила доступа 
граждан к архивам располагавшихся 
на Украине силовых ведомств бывше-
го СССР, в том числе КГБ, Генпрокура-
туры, ГРУ Генштаба Вооруженных сил, 
а также армейских подразделений и су-
дов. Документы этих учреждений, в на-
стоящее время хранящиеся в архивах 
различных ведомств с разным режи-
мом допуска, должны быть в течение 
двух лет переданы в госархив, который 
будет создан при Украинском институ-
те национальной памяти.

Оговаривается, что доступ не мо-
жет быть закрыт к материалам о фактах 
нарушения прав и свобод человека и 
гражданина, незаконных действиях ор-
ганов государственной власти, об ава-
риях и катастрофах, о состоянии окру-
жающей природной среды и всем, что 
представляет общественный интерес.

«Репрессивный аппарат — одна из 
важнейших структур любого тотали-
тарного общества, без знания которой 
невозможно полностью понять его 
историю», — говорит РБК директор Го-
сударственного архива РФ Сергей Ми-
роненко. В каждой из пост советских 
стран Европы раскрытие архивов про-
изошло со своими особенностями, и то, 
что Борис Ельцин в свое время не ре-
шился на это, в каком-то смысле предо-
пределило и дальнейшую судьбу стра-
ны, рассуждает он.

Запросить ограничение доступа на 
Украине смогут лишь жертвы совет-
ских репрессий, члены их семей мо-
гут попросить лишь скрыть информа-
цию об их этнической и религиозной 
принадлежности, политических взгля-
дах и данных о здоровье. Закрыть или 
ограничить информацию заинтере-
сованные лица смогут лишь на срок 
не более 25 лет. Изучение архивов в 
России, рассуждает Мироненко, по-
казало, например, что роль доносов 
в СССР была несравнима с заранее 
спланированными «акциями» НКВД, 
при подготовке которых составлялись 
картотеки «врагов народа». Такого же 
подтверждения он ждет и от украин-
ских архивных материалов.

Законом особо оговаривается, что 
доступ к архивной информации о 
штатных или внештатных сотрудниках 
репрессивных органов ограничен быть 
не может ни при каких обстоятельствах. 
В этом случае Мироненко призыва-
ет следовать врачебному принципу 
«не навреди»: «Всегда существует чув-
ствительная информация, например о 
разведчиках, нелегалах, чьи имена ни в 
коем случае раскрывать нельзя».

Законом устанавливается, что до-
ступ в архивы будет осуществляться 
без каких-либо ограничений, разре-
шается копирование документов (при 
использовании собственных средств — 
бесплатное), будет начата работа по 
оцифровке всех данных. 
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ФНС разработала методичку по возврату активов

Деофшоризацию в массы!

СЕРГЕЙ ТИТОВ

Власти начали кампанию по по-
пуляризации деофшоризации. 
РБК изучил методичку, специаль-
но разработанную Федеральной 
налоговой службой для того, что-
бы помочь гражданам раскрыть 
зарубежные активы и вернуть их 
на родину.

«Хотите в офшорах — пожалуйста, 
но деньги сюда», — заявил Влади-
мир Путин в послании Федераль-
ному собранию еще в 2013 году. С 
тех пор российские власти разрабо-
тали пакет законов по деофшориза-
ции российской экономики (вступи-
ли в силу в 2015 году). А в качестве 
пряника пообещали бизнесу амни-
стию капиталов. Теперь власти при-
ступили к разъяснительной работе: 
«Мы сделали брошюру, которая до-
статочно просто объясняет гражда-
нам, как это [деофшоризация] ис-
полняется», — доложил в четверг на 
встрече с Путиным руководитель 
ФНС Михаил Мишустин. РБК изучил 
этот документ, опубликованный на 
сайте ведомства.

Вся методичка состоит из 15 ли-
стов, половина материала — кар-
тинки с изображением жизнера-
достных молодых людей в деловых 
костюмах. Информация сгруппиро-
вана по принципу ответов на часто 

Российский 
бизнес, как 
правило, ве-
дется через 
низконало-
говые или 
офшорные 
юрисдикции, 
пишут авто-
ры пособия, 
этот способ 
не является 
незаконным

Пять вопросов и ответов из брошюры 
«Деофшоризация: что делать?»

Как узнать, являюсь ли я налоговым резидентом России?

Статус налогового резидента 
не связан с понятием граж-
данства. Вы можете быть 
гражданином России, но не 
являться ее налоговым ре-
зидентом, и наоборот. Рези-
дентами в календарном году 
признаются лица, которые в 
течение этого года находились 
на территории России не ме-
нее 183 дней (необязательно 
подряд). Такое же правило 
действует в абсолютном боль-
шинстве стран мира, за очень 
редкими исключениями. Если 
же в течение года вы успели 
побывать в нескольких стра-
нах, но нигде не задержались 

на 183 дня, налоговые органы 
будут учитывать дополнитель-
ные критерии. Важнейший 
из них – наличие постоян-
ного жилища. Если же у вас 
есть жилище в нескольких 
государствах, во внимание 
принимаются личные и эко-
номические связи (такие как 
место жительства членов 
семьи или местонахождение 
бизнеса). Наконец, если ваши 
жизненные интересы равно-
мерно распределены по раз-
ным государствам, вы будете 
признаны резидентом той 
страны, гражданином которой 
являетесь. 

Я большую часть года живу в России и решил продать 
имущество за рубежом. Где я должен буду заплатить 
подоходный налог?

В случае получения дохода 
от продажи (а также аренды 
либо иного использования) 
движимого или недвижимого 
имущества, находящегося за 
пределами России, налоговые 
резиденты России должны до 
30 апреля следующего года 
представить в налоговый 
орган декларацию по НДФЛ. 
Налог необходимо будет 
уплатить не позднее 15 июля 
того же года. При этом вы 
можете зачесть уплаченную 
в другом государстве сумму 
налога, если соответствующее 
положение предусмотрено 
соглашением об избежании 

двойного налогообложения 
между Россией и страной, где 
находится имущество. В таком 
случае вам необходимо будет 
отразить в декларации доход, 
полученный из-за рубежа, 
и налог, уплаченный с этой 
суммы в иностранном государ-
стве. Если налог, уплаченный 
за рубежом, меньше налога, 
рассчитанного в России, то 
вам будет нужно доплатить 
разницу в российский бюджет. 
Если же сумма налога, упла-
ченная за границей, оказалась 
больше суммы налога, исчис-
ленной в России, тогда разни-
ца не подлежит возврату.

У меня есть дом или квартира за рубежом, но большую 
часть года я живу в России. Должен ли я платить налог 
за эту недвижимость в российский бюджет?

Нет, не должны. Имуществен-
ные налоги в отношении не-
движимости подлежат уплате 
только в том государстве, где 

данное имущество расположе-
но. Размер и порядок уплаты 
налогов определяется законо-
дательством этого государства. 

Я постоянно живу в России, но у меня открыт счет 
в банке за рубежом. Не нарушаю ли я российское 
законодательство?

Вы ничего не нарушаете, если 
только не являетесь госу-
дарственным служащим или 
членом его семьи. Вы лишь 
обязаны в течение месяца уве-
домить российский налоговый 
орган о наличии зарубежного 

счета. Форму уведомления 
можно скачать с официального 
сайта ФНС России. С 2016 года 
вам также необходимо будет 
ежегодно уведомлять налого-
вый орган о движении средств 
по счету. 

Моя российская компания имеет связи с компанией, 
расположенной в офшорной юрисдикции. Какие 
обязательства у меня могут возникнуть в связи с этим?

Подобные сделки относятся 
российским законодатель-
ством к разряду контролиру-
емых. Российские налоговые 
резиденты, вступавшие в 
правоотношения с резиден-
тами офшорных юрисдикций, 
обязаны уведомлять о каждой 

сделке налоговые органы по 
месту учета. Срок представле-
ния уведомления — ежегодно, 
не позднее 20 мая года, сле-
дующего за годом совершения 
сделок. Форму уведомления 
можно найти на сайте ФНС 
России. 

задаваемые вопросы. Руководство, 
к примеру, позволяет читателю ра-
зобраться в том, что такое офшор-
ная юрисдикция, зачем гражданину 
подавать декларацию о зарубежном 
имуществе, является ли нарушени-
ем наличие счетов в иностранных 
банках и т.д.

Наше дело — предупредить
Практические рекомендации в ме-
тодичке предвосхищает введение, 
в котором ФНС приводит аргумен-
ты в пользу того, почему гражданам 
лучше самостоятельно позаботить-
ся о раскрытии зарубежных акти-
вов перед российскими налоговы-
ми органами.

Российский бизнес, как правило, 
ведется через низконалоговые или 
офшорные юрисдикции, пишут ав-
торы пособия, этот способ не явля-
ется незаконным, хотя и «подчинен 
логике «в обход». Но зарубежные 
юрисдикции становятся «все менее 
комфортными», а размещение акти-
вов на их территории «сопряжено с 
угрозами их замораживания и даже 
конфискации», предупреждает ФНС.

О риске зарубежных юрисдикций 
говорил и Путин. Выступая на съез-
де РСПП в середине марта, он заявил, 
что некоторые страны могут саботи-
ровать возврат российского капи-
тала. Риски особенно велики, если 
«гражданин, который контролирует 

Служба Михаила Мишустина 
представила основы 

деофшоризации в удобной 
и понятной форме
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иностранную компанию либо юри-
дическое лицо, не будет способен 
объясниться, откуда у него взялись 
активы», говорил Мишустин.

Не найдем мы, найдут другие
К тому же спрятать имущество за 
рубежом становится все сложнее: 
«В современном мире остается очень 
мало секретов». Банковской тайны 
«не существует», а офшоры, укрыва-
ющие информацию о бенефициарах, 
становятся прозрачными и исправ-
но отвечают на налоговые запросы, в 
том числе от ФНС России, говорится 
в методичке.

«Конвенцию [о взаимной нало-
говой помощи] подписали 85 стран, 
офшоры в первых рядах», — говорил 
на недавней конференции РБК по 
деофшоризации советник москов-
ского офиса Dentons Борис Брук. 
Конвенция, которую ратифицирова-
ла и Россия, вступит в силу с 1 июля 
2015 года. «Теперь Россия тоже пол-
ноправный участник обмена инфор-
мацией от налоговых органов по за-
просам в автоматическом режиме и 
в спонтанном», — заявлял по этому 
поводу Мишустин.

В методичке ФНС подчеркивает-
ся, что служба все же предпочитает 
получать информацию «о скрытых 
зарубежных активах своих граждан 
от них самих, а не от своих коллег 
из зарубежных налоговых органов».

Бояться не надо
Снизить напряжение призвана и ам-
нистия капиталов, конструкцию ко-
торой власти еще обсуждают. Этот 
механизм, по словам Мишустина, 
позволит налогоплательщикам за-
декларировать доходы, которые те 
«по умыслу или не по умыслу забы-
ли указать».

Сам процесс, по мнению налого-
виков, не должен вызывать у граж-
дан «страхов и беспокойства».

В брошюре ФНС описаны ос-
новные гарантии собственни-
ку. Он  освобождается от уголов-
ной ответственности и штрафов, 
раскрытая информация призна-
ется налоговой тайной, а доступ к 
ней получит только сам декларант. 
«ФНС будет выступать в роли де-
позитария информации и не будет 
передавать ее правоохранительным 
органам», — заверял руководитель 
отдела службы Елисей Балта на кон-
ференции РБК.

Брошюра ФНС позволяет чита-
телю «первично сориентироваться 
в законодательстве о деофшориза-
ции и осознать проблему», говорит 
изучивший документ руководитель 
аналитической службы «Пепеляев 
Групп» Вадим Зарипов. По его мне-
нию, методичка адресована обыч-
ным гражданам — владельцам квар-
тир за рубежом, а также малому и 
среднему бизнесу.

Власти дают сигнал, что деоф-
шоризация касается не только оли-
гархов и что они готовы говорить с 
предпринимателями на понятном 
языке, рассуждает эксперт. «Офшо-
ры просто так не сдадутся, поэтому 
ФНС открывает несколько фронтов: 
кому-то разъясняет, кого-то убеж-
дает, кого-то предостерегает», — за-
ключает он. 

Снизить напряжение 
призвана и амнистия 
капиталов, конструкцию 
которой власти еще 
обсуждают
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Кадры Глава Северной Осетии оставит пост в мае

Мамсуров уступил Конституции
МИХАИЛ РУБИН

Глава Северной Осетии Таймураз 
Мамсуров, у которого истекают 
полномочия к лету, намеревается 
оставить пост в мае и не претендо-
вать на третий срок. В его окруже-
нии объясняют этот шаг нормами 
республиканской Конституции.

Запланированная отставка
Возглавляющий Северную Осетию с 
2005 года Таймураз Мамсуров не бу-
дет претендовать на переназначение 
на третий срок. Об этом РБК расска-
зал чиновник в руководстве региона 
и подтвердил собеседник, близкий к 
Кремлю. Полномочия руководителя 
республики истекают в июне, но от-
ставка может состояться уже в мае, 
говорит собеседник.

Еще один источник, близкий 
к  администрации Северной Осе-
тии, утверждает также, что слышал 
от Мамсурова, что он не будет уча-
ствовать в выборах главы региона, ко-
торые должны пройти осенью в этом 
году. Однако, отмечает собеседник, 
теоретически глава региона еще мо-
жет передумать.

В Северной Осетии непрямые вы-
боры. Местные партии предлага-
ют президенту кандидатуры на этот 
пост, а глава государства выбирает из 
них тройку, которую представляет на 
рассмотрение заксобрания.

Сам Мамсуров, по словам одного 
из собеседников РБК, в частных раз-
говорах объясняет решение нормой 
Конституции своей республики — она 

устанавливает запрет на пребывание 
в должности главы региона более 
двух сроков подряд. Но на практике 
норму можно было бы обойти. Ли-
деры всех фракций в начале недели 
внесли в Госдуму законопроект, ко-
торый четко устанавливает ограни-
чение в два срока с 2012 года — тогда 
вступил в силу закон о возвраще-
нии губернаторских выборов (закон 
устраняет разночтения по вопро-
су о том, с какого времени отсчиты-
вать сроки).

В конце марта в интервью газете 
«Коммерсантъ» глава Северной Осе-
тии уклончиво отвечал на вопрос 
о планах на будущее. «Вопрос не со-
всем ко мне, — говорил Мамсуров. — 
Мы живем в государстве, где есть 
человек, который принимает окон-
чательное решение. Вот какое реше-

ние он примет, так и будет». С пре-
зидентом Владимиром Путиным 
Мамсуров встречался в январе, в пу-
бличной части разговора глава реги-
она в основном отчитывался прези-
денту об успехах. В разговоре с РБК 
Мамсуров не комментировал инфор-
мацию об уходе.

Низкий уровень поддержки
Собеседник РБК, близкий к Кремлю, 
еще в прошлом году говорил о воз-
можном уходе главы региона по ис-
течении срока полномочий. По его 
словам, исследования популярности 
губернаторов, которые Кремль зака-
зывает социологам, демонстрировали 
низкий уровень поддержки Мамсу-
рова в последнее время. В рейтинге 
эффективности глав регионов, со-
ставляемом прокремлевским ФоРГО, 

руководитель республики постоянно 
оказывается на нижних строчках. 
В последнем, восьмом выпуске рей-
тинга Мамсуров занял 79-е место из 
83  и оказался в самой низкой, чет-
вертой группе. На последних выборах 
в местный парламент «Единая Россия» 
также набрала в республике меньше, 
чем в среднем по стране, — около 46%. 
Это почти на 20% ниже, чем годом ра-
нее во время выборов в Госдуму.

Скорее всего, губернатор будет пы-
таться убедить президента назначить 
на его место кого-то из его команды, 
говорит региональный чиновник. 
Выражал ли федеральный центр го-
товность пойти Мамсурову навстре-
чу, он не знает.

«За два срока Мамсуров до-
вел республику до банкротства,  — 
утверждает депутат местного парла-
мента от «Патриотов России» Юрий 
Фидаров. — В селах тотальная безра-
ботица, молодежь спивается». По его 
словам, в регионе также есть пробле-
мы с производством нелегального ал-
коголя.

Сам Мамсуров в январе говорил 
Путину, что ему «есть чем похва-
статься». Средняя зарплата выросла 
на 110%, а частные инвестиции — бо-
лее чем в два раза. По его словам, в по-
следние два года доходы региона ра-
стут быстрее, чем в среднем по стране.

Дефицит бюджета республики на 
2015 год составляет почти полмил-
лиарда рублей, отмечает политолог 
Конс тантин Калачев. «Есть пробле-
мы и с безработицей: рост безрабо-
тицы в республике официально 2,5%, 
а реально значительно больше, это 
депрессивная республика», — гово-
рит он.

В этом году Владимир Путин уже 
сменил глав двух регионов — Саха-
лина (арестованного Александра Хо-
рошавина сменил Олег Кожемяко) 
и  Еврейской автономной области 
(на место Александра Винникова при-
шел Александр Левинталь). 
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20% просрочки 
АЛЕКСАНДР БИКБОВ, 
ПЕТР НЕТРЕБА

Пятая часть всех кредитов малому 
бизнесу в зоне риска в 2015 году — 
доля просроченной задолженности 
может вырасти с 7,7 до 20%, преду-
преждают эксперты МСП Банка. 
Реалистичная оценка — 30%, опа-
саются предприниматели.

Качество корпоративного сегмента 
кредитной задолженности ухудшает-
ся с конца 2014 года, когда просрочка 
стала расти опережающими темпами, 
говорится в опубликованном в четверг 
Институтом Гайдара оперативном мо-
ниторинге экономической ситуации. 
Проблемы в первую очередь — у малого 
и среднего бизнеса.

Доля просроченной задолженности 
в секторе за прошлый год прибавила 
0,63 п.п. и составила 7,71% от общего 

объема портфеля, говорится в иссле-
довании МСП Банка, 100-процентной 
«дочки» ВЭБа, которая реализует про-
грамму финансовой поддержки малого 
и среднего бизнеса. По прогнозу, доля 
просроченной задолженности по ито-
гам этого года при неблагоприятном 
развитии событий может достичь 20%. 
Согласно оптимистичной версии про-
гноза, она не превысит 15%.

Просрочка малого бизнеса мо-
жет вырасти в разы и достичь к кон-
цу года 30%, допускает председатель 
комитета по экономике московского 
отделения «Опоры России» Алексей 
Каневский.

За весь прошлый год малые и сред-
ние предприятия получили 7,61 трлн 
руб. кредитов, что на 5,6% меньше, 
чем в 2013 году, указывается в обзо-
ре. Обвал пришелся на конец года: 
в ноябре было выдано на 23% мень-
ше кредитов, чем годом ранее, в де-

кабре — на 20%. Сократились и сроки, 
на которые малому и среднему биз-
несу удается привлекать финансиро-
вание. Сегодня, как правило, деньги 
выдаются не дольше, чем на три года: 
по данным Банка России, доля кре-
дитов, выданных МСП на срок свы-
ше трех лет, составила по итогам года 
лишь 11,1%.

Проблема на стороне банков: они 
предлагают недоступные по стоимо-
сти кредиты, говорит общественный 
омбудсмен по малому и среднему биз-
несу Виктор Ермаков. Чтобы стабили-
зировать ситуацию, предприниматели 
должны иметь возможность рефинан-
сировать свои обязательства по ставке 
на уровне 11%, считает он.

С декабря прошлого года банки 
свернули кредитование малых и сред-
них предприятий: новым клиентам — 
отказ, действующим частично срезали 
линии и подняли ставки, жалуется Ка-

Портфель кредитов малому бизнесу 
в 2009–2016 гг., млрд руб.

Источник: МСП Банк
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Скорее всего, губернатор 
будет пытаться убедить 
президента назначить 
на его место кого-то из его 
команды

Мамсуров в марте 
2015-го говорил, 
что решение о его 
переизбрании 
должен принять 
Владимир Путин
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Мнение о выходе России из кризиса

Чем известен 
Таймураз Мамсуров

69-летний Мамсуров сначала 
занимался партийной работой 
в КПСС, а в 1990-х был на адми-
нистративных должностях в Бес-
лане. Он стал одним из авторов 
ультиматума руководству страны, 
в котором требовалось предотвра-
тить кровопролитие во время гру-
зино-южноосетинского конфликта. 
Во время теракта в Беслане 
в 2004 году сын и дочь Мамсурова 
оказались среди захваченных. 
На предложение президента 
республики Руслана Аушева по-
способствовать их освобождению 
Мамсуров ответил отказом. При 
освобождении дети были ранены.
На должность губернатора был 
назначен в 2005 году.
В январе 2015-го Мамсуров 
на встрече с Путиным в Кремле 
заявлял, что в регионе более 
чем в два раза выросли частные 
инвестиции, а средняя зарплата 
подросла на 110%. Он заверил пре-
зидента, что майские указы на тер-
ритории республики выполняются, 
а средний возраст ее жителей пре-
высил среднероссийский. Региону 
удалось выйти на импортозаме-
щение «по мясу птицы, по прудной 
рыбе, по кукурузе и по картофе-
лю», утверждал тогда Мамсуров.
Мамсуров на встрече с президен-
том не коснулся вопросов дефици-
та бюджета. Между тем за 2014 год 
республика потратила более 
15 млрд руб., и только 5 млрд из них 
было привлечено из собственных 
доходов, сообщила в конце прошло-
го года министр финансов Север-
ной Осетии Наталья Царева. По ее 
словам, дефицит бюджета за про-
шедший год превысил 600 млн руб.

Кадры Глава Северной Осетии оставит пост в мае

Мамсуров уступил Конституции
Мнение

АНДРЕЙ МОВЧАН, 
сопредседатель совета директоров группы «Третий Рим»

Как побороть рентное государство в России

Честные выборы, независимый 
суд, сильное самоуправление? Эти 
институты необязательно наса-
ждать по всей стране, чтобы до-
биться экономического роста.

Годы без роста
Сколько бы умных слов ни было сказано 
про экономический потенциал России, 
мы будем упираться в замкнутый круг. 
В начале 2000-х правящая группа осоз-
нала достаточность объемов экспорта 
природных ресурсов для финансирова-
ния приемлемого уровня жизни в стра-
не. Была принята идеология рентной 
экономики: бюджет держится на зара-
батывании ренты, обеспечение населе-
ния происходит в виде распределения 
ренты, а политика сводится к борьбе 
за контроль над рентой.

Но теперь даже по оценкам осто-
рожных экспертов ВШЭ, если нефть 
удержится на $60–70 за баррель, Рос-
сии предстоят годы без экономическо-
го роста, двузначной инфляции и мед-
ленного проедания резервов. Попытка 
изменить ситуацию за счет финансовой 
накачки государственных монополий 
и холдингов лояльных олигархов обре-
чена заранее. 

Решить проблему могло бы разви-
тие независимого нересурсного бизне-
са, который при этом не может участво-
вать в борьбе за власть. Для этого может 
быть введен специальный режим ино-
странных инвестиций, и прежде всего 
выделение специальных предприятий с 
иностранными инвестициями (СПИИ): 
все предприятия на территории России, 
в которых не менее 76% капитала и 51% 
долга проинвестировано иностранны-
ми инвесторами, а суммарный объем 
капитала — не менее, скажем, $10 млн. 
Им должно быть запрещено любое 
участие в политической деятельности 
в России и ее финансирование, добыча 
полезных ископаемых, участие в обо-
ронной промышленности, СМИ и дру-
гих отраслях.

Особый режим для особых компаний
Для СПИИ должны существовать специ-
альные суды, создаваемые с широким 
привлечением иностранных юристов, 
и специальное правовое пространство, 
максимально приближенное к британ-
скому праву. Количество таких ком-
паний будет ограничено, и на регион 
будет достаточно одного суда. СПИИ 
будут вправе подавать апелляции на 
решения таких судов в Лондонском 
арбитражном суде, чье решение будет 
окончательным и обязательным.

Для таких компаний стоит обну-
лить налог на прибыль, реинвестируе-
мую внутри компании, в другие СПИИ 
и в компании-резиденты России. Далее 
можно в целях стимулирования сни-
жать ставку НДС и уровень налогов на 

ФОТ. Отчетность СПИИ нужно привести 
в соответствие с британскими стандар-
тами и рассматривать налоговые иски к 
ним в тех же специальных судах.

Сотрудники и совладельцы СПИИ 
должны получать статус иностранно-
го инвестиционного агента (ИИА): ад-
министративную подсудность только 
специальным судам, невозможность 
возбуждения уголовного дела против 
них по экономическим статьям, пока 
деяние и ущерб не доказаны в специ-
альном суде для СПИИ и ряд других 
прав. Они не должны заниматься по-
литической деятельностью и возмож-
но, даже должны быть лишены изби-
рательных прав. Если сотрудник СПИИ 
нарушает правила, компания может по-
терять свой статус.

Специальные территории иностран-
ного инвестирования (СТИИ) — ком-
пактные зоны, где предприятия полу-
чают статус СПИИ, а их работники или 
даже все жители зоны — статус ИИА. На-
логи на СПИИ в этой зоне обнуляются 
на 25–50 лет. Для начала можно создать 
под Москвой две такие зоны: с IT-про-
филем и финансовым профилем, а по-
том определить другие территории 
и профили для них. Они должны полу-
чить широкие права самоуправления: 
выборность глав и местных советов, не-
возможность сместить выбранных чи-
новников «сверху» и полный контроль 
над местным бюджетом, в который бу-
дут идти 100% местных налогов и суще-
ственная часть НДС и налогов на доход 
и прибыль. Россия должна дать мини-
мум 50 летнюю гарантию на сохране-
ние этих законодательных статусов.

Лучше Кремниевой долины
Бизнес, приспособившийся зарабаты-
вать на особых отношениях с государ-
ством, останется в обычном статусе. 
А те предприниматели, которые захо-
тят независимости и гарантий защиты 
своих прав, хотя бы частично вернут 
капиталы в Россию в формате СПИИ. 
Россия станет привлекательной и для 
иностранных инвесторов, которые бу-
дут активно выносить бизнесы в Рос-
сию из за более низкой себестоимости 
и близости к рынку сбыта.

Если на специальных территориях 
объявить нулевую ставку налога на до-
ходы, полученные за пределами России, 
а также на дивиденды, проценты, роял-
ти, авторские гонорары и доход от дол-
госрочного инвестирования в  акции, 
СТИИ будут не менее привлекатель-
ны для самых разных технологических 
и финансовых компаний, штаб-квартир 
холдингов и частных инвесторов, чем 
Кремниевая долина (все хорошо, но вы-
сокие налоги), Дубай (тяжелый климат и 
нестабильный регион), Гонконг (далеко, 
политическая стабильность под вопро-
сом, перспектива интеграции с Китаем) 
или Сингапур (далеко, нет гарантий ста-
бильности, сильное китайское влияние).

Рост на 10% в год
Если такие действия позволят остано-
вить отток капитала (около $50 млрд в 
год) и привлечь в страну хотя бы еще 
$40 млрд, это $90 млрд в год. Уже через 
2-4 года мы получим рост ВВП только 
от этих инвестиций на 7,5–8% в год. 
Мультипликативный эффект — разви-
тие бизнесов, обслуживающих компа-
нии с иностранными инвестициями 
и СТИИ, — даст еще минимум 50% от 
этого прироста. Не стоит забывать и о 
релокации в специальные территории 
иностранцев, их индивидуальных ин-
вестициях в жилье, инфраструктуру, 
собственность на месте и их активном 
потреблении.

В этих компаниях и на этих терри-
ториях постараются оказаться миллио-
ны граждан России, которые хотят жить 
в правовой среде и европейской систе-
ме управления. В ИИА могут превра-
титься около 10 млн граждан и не менее 
1 млн экспатов, которые дадут работу 
еще 7,5–12,5 млн граждан России. В об-
щей сложности система заберет у рент-
ного государства задачу «прокормить» 
25–35 млн человек.

Существующая власть за счет такой 
системы существенно улучшит мате-
риальное положение народа, повысит 
свой рейтинг и нейтрализует наиболее 
активную часть населения — рассер-
женных горожан, которые выпадут по 
своей воле из политической жизни. За-
кроются «оппозиционные» СМИ, мож-
но будет заблокировать Facebook — все 
равно почти все его пользователи ока-
жутся на специальных территориях.

И власти не надо будет решать во-
прос, какие индустрии развивать, что 
делать для экономического подъема 
страны. На этот вопрос будут отвечать 
СПИИ и СТИИ — за свой счет и неся свои 
риски. У страны же будет возможность 
мультиплицировать правильные отве-
ты. И есть опасение, что подобная си-
стема является последним шансом Рос-
сии в нынешнем властном цикле на 
экономическое развитие.Статья публи-
куется в цикле «Россия после кризиса».

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Россия станет инвести-
ционно привлекатель-
ной и для иностранных 
инвесторов, которые 
будут активно выносить 
бизнесы в Россию из-за 
более низкой себестои-
мости и близости к рын-
ку сбыта

Обеспечить экономический 
рост могло бы развитие 
независимого нересурсного 
бизнеса, который при 
этом не может участвовать 
в борьбе за власть.
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20% просрочки 
невский. В лучшем случае малый биз-
нес может взять кредит под 23–27%, 
отмечает он.

Объем выдаваемых малым и сред-
ним предприятиям кредитов в течение 
2015 года упадет на 25–30%, совокуп-
ный портфель кредитов сократится на 
13,5–16,5%, до 4,25–4,45 трлн руб., про-
гнозируют эксперты МСП Банка.

В прошлом году совокупный кре-
дитный портфель малого и среднего 
бизнеса вырос на 21,5% против 17,9% 
годом ранее — до 39,1 трлн руб. Уро-
вень просроченной задолженности 
в рыночном портфеле банков вырос 
на 0,7 п.п. и составил по итогам года 
5%. Рост происходил неравномерно, 
быстрее других увеличивался сегмент 
кредитования крупных корпоратив-
ных заемщиков (рост на 32,7%). Порт-
фель кредитов малому и среднему биз-
несу потерял 0,85% и составил на конец 
года 5,116 трлн руб. 

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Google уже хранит свои данные 
в российских дата-центрах, в част-
ности, в тех, которые принадлежат 
«Ростелекому». Этого требует закон 
о персональных данных, который 
вступит в силу через пять месяцев.

 Перенесли данные
Перенос серверов американской 
компании Google в Россию обсуж-
дался в  конце марта на совещании 
в Минкомсвязи, посвященном под-
готовке к вступлению в силу закона 
о хранении персональных данных. 
Об  этом  РБК рассказали три участ-
ника совещания — сотрудники ком-
паний, владеющих центрами обра-
ботки данных (ЦОД), и источник, 
близкий к правительству. На встрече 
присутствовали заместители мини-
стра связи Алексей Соколов и Рашид 
Исмаилов, президент Ассоциации 
участников отрасли ЦОД Алексей 
Дегтярев, а также владельцы и руко-
водители крупнейших российских да-
та-центров. Организатором совеща-
ния выступил  интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев.

В распоряжении РБК оказалась сте-
нограмма совещания, согласно кото-
рой один из участников сообщил о том, 
что Google хранит информацию на тер-
ритории дата-центра его компании. 
«Компания Google [теперь] является 
нашим клиентом. У нас режимное по-
лугосударственное предприятие», — 
отметил он. По его словам, Google 
сначала «никого к своим стойкам не 
подпускала» — доступ имели только 
ее собственные сотрудники, приехав-
шие из-за рубежа.

Один из совещавшихся уточнил, 
что с таким заявлением о Google 
выступил сотрудник «Ростелеко-
ма». Гендиректор сети дата-центров 
3Data Илья Хала, также участвовав-
ший во встрече, подтвердил эту ин-
формацию. Представитель «Ростеле-
кома» Андрей Поляков подчеркнул, 
что компания может назвать своих 
клиентов только с их согласия. Пред-
ставитель Google Светлана Анурова 
сообщила, что компания не коммен-
тирует тему хранения персональных 
данных.

Вынужденное расширение
Гендиректор компании StoreData Ан-
тон Платонов рассказал, что Google 
начала заключать договоры на разме-
щение оборудования в России боль-
ше года назад. По его данным, сейчас 
у компании — десятки стоек в россий-
ских дата-центрах.

ИНТЕРНЕТ

Американская компания переносит серверы в российские дата-центры

Google в гостях у «Ростелекома»

eBay и PayPal тоже перенесут

3 апреля глава eBay в России 
Владимир Долгов и представи-
тель PayPal в России Алексей 
Абрамов на встрече с замести-
телем руководителя Роскомнад-
зора Антониной Приезжевой 
подтвердили, что готовы соби-
рать и хранить персональные 
данные российских пользова-
телей «в полном соответствии с 
законом». Об этом РБК расска-
зал пресс-секретарь Роскомнад-
зора Вадим Ампелонский. 
eBay состоит в рабочей группе 
(создана на базе Российской 
ассоциации электронных ком-

муникаций (РАЭК) с самого пер-
вого дня, но подобная встреча с 
представителями власти стала 
первой, подтвердила РБК пред-
ставитель eBay Карина Грошева. 
По ее словам, компания хотела 
получить ответы на ряд вопро-
сов по закону о персональных 
данных, который вступит в силу 
с 1 сентября 2015 года. «Сейчас 
мы активно работаем с государ-
ственными регуляторами, чтобы 
изучить этот закон и его влияние 
на бизнес eBay и наших клиен-
тов», — добавила Грошева.
По словам Ампелонского, ини-

циатором встречи стала eBay. 
Представителей компаний 
интересовали юридические 
вопросы, добавил Ампелонский. 
Например, они спрашивали, 
как вычленить из массива всех 
пользователей граждан Рос-
сии. По словам Ампелонского, 
Роскомнадзор рекомендует в 
этом случае применять «прин-
цип территориальности». «Если 
пользователь зарегистрировал 
аккаунт на eBay с территории 
России (а эту информацию eBay 
отслеживает), то следует отно-
сить его к российскому субъекту 

персональных данных. Если 
гражданин России находится за 
рубежом и сбор его персональ-
ных данных осуществляется в 
иностранном государстве, то 
такие случаи не подпадают под 
регулирование российского 
законодательства», — заявил 
Ампелонский.
Пресс-секретарь PayPal Галина 
Скаткина рассказала, что ей 
неизвестно о встрече в Роском-
надзоре. Компания PayPal обща-
ется с регуляторами по вопросу 
закона о персональных данных, 
добавила она.

Гендиректор компании 
StoreData Антон Платонов 
рассказал, что Google 
начала заключать 
договоры на размещение 
оборудования в России 
больше года назад

Ф
О

ТО
: B

lo
om

be
rg

Сначала Google 
«никого к своим 
стойкам не 
подпускала»

Еще один участник заседания под-
твердил, что Google является клиентом 
нескольких коммерческих ЦОДов в Рос-
сии, в том числе дата-центра «TрастИн-
фо». «В октябре 2014-го Google толь-
ко-только установила около 40 стоек, 
которые занимали половину зала да-
та-центра»,  — отметил он. Сейчас, 
утверждает бизнесмен, компания арен-
дует зал целиком и ведет переговоры об 
аренде стоек еще в одном зале «Траст-
Инфо», добавил он. Пресс-секретарь 
«ТрастИнфо» Елена Богловская отказа-
лась комментировать эту информацию.

По словам Халы, стоимость арен-
ды сервера зависит от его параметров 
и конфигурации, но в среднем — это 
около 6 тыс. руб. в месяц. ЦОДы в сети 
3Data содержат от 15 до 60 стоек, в ка-
ждую стойку вмещается 30–40 сер-
веров, добавил эксперт. Получается, 
аренда только 40 стоек потребовала 
бы ежемесячно больше 7 млн руб.

Но у Google все оборудование  — 
стойки и сервера — собственные, не 
согласен один из собеседников РБК. 
«Компании Google был нужен толь-
ко зал», — уточнил он. По его словам, 

аренда места под одну собственную 
стойку оценивается приблизитель-
но в $2 тыс. (около 108,06 тыс. руб. по 
курсу ЦБ на 9 апреля) в месяц с учетом 
снабжения электроэнергией, кондици-
онирования и прочих услуг. 

По данным аналитической компа-
нии PMR, в 2014 году объем рынка ком-
мерческих услуг дата-центров в Рос-
сии достиг 11,7 млрд руб., что на 20,4% 
больше, чем в 2013 году.

Ни один из собеседников РБК не 
смог оценить мощности по хранению 
данных, необходимые Google в России. 



11

ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Накануне слушания в ФАС по жа-
лобе «Яндекса» юрист Google рас-
сказал журналистам, что развитие 
сервисов компании на платформе 
Android не нарушает российские 
законы о конкуренции.

Добровольная установка
 Юрист по корпоративным спорам 
Google Теро Луко рассказал на бри-
финге с журналистами, что у Google 
есть соглашения с производителями 
смартфонов о распределении прибы-
ли при предустановке сервисов Google 
на платформе Android, но не раскрыл 
конкретных условий. Он заявил, что, 
по мнению компании, это не нарушает 
российские законы о конкуренции.

Луко выступил с заявлением на-
кануне начала слушаний дела против 
Google в Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) по жалобе «Яндек-
са». Российский поисковик обратился к 
регулятору с 200-страничной жалобой 
на действия Google на Android в февра-
ле. «Яндекс» представил свои аргумен-
ты о том, что корпорация может вы-
нуждать производителей мобильных 
устройств, устанавливающих Android, 
отказываться от предустановки прило-
жений конкурентов, заключая эксклю-
зивные контракты на установку своих 
продуктов. ФАС вскоре возбудила дело, 
а начнет рассматривать его 13 апреля.

Юрист Google перечислил виды 
этих соглашений. Первое называется 
«Соглашение о дистрибуции мобиль-
ных приложений» (Mobile application 
distribution agreement, MADA): оно обе-
спечивает приоритетное размещение 
сервисам Google. Второе — договоры 
о разделении прибыли: этом случае 
вдобавок к ОС Android и пакету прило-
жений Google (Google Mobile Services, 
GMS) компания получает долю при-
были от поиска (в это понятие Google 
включает не только контекстную ре-

кламу в поисковой выдаче, но и вы-
ручку от поиска внутри приложений). 
Но в этом случае компания обязана 
предустановить сервисы корпорации, 
а не конкурентов. Отдельно стороны 
обсуждают, какие именно приложения 
будет предус танавливать производи-
тель — он может ограничиться толь-
ко поиском, но тогда получаемая доля 
в прибыли будет ниже.

Если производитель решит одно-
временно установить и приложения 
конкурентов, например «Яндекса», 
он не получит доли прибыли, уточ-
нил Луко.

Договоры Google заключает от-
дельно с каждым производителем: 
есть договоры на глобальном уровне 
и ограниченные по географии. Луко не 
подтвердил и не опроверг, что в согла-
шениях упоминается «Яндекс», при-
знав лишь, что в эксклюзивных согла-
шениях говорится о конкурентах.

Выжили конкурентов
Луко уточнил, что другие компании, 
например «Яндекс», могут предло-
жить производителям смартфонов 
более выгодные условия и заключить 
собственные контракты о разделении 

прибыли. «Мы уверены, что не нару-
шаем российские законы о конкурен-
ции. «Яндекс»  — самая популярная 
в России поисковая система, он может 
предлагать свои условия», — заявил он. 
В отличие от Microsoft Google не встра-
ивает свои приложения в операцион-
ную систему, подчеркнул он, а пози-
ционирует ее как систему с открытым 
кодом. Юрист отказался уточнить, ка-
кая доля телефонов с Android в России 
и в мире продается без эксклюзивных 
контрактов. В прошлом году сразу три 
производителя смартфонов Android — 
Fly, Explay и Prestigio — не стали уста-
навливать сервисы «Яндекса» на свои 
устройства.

«В отличие от открытого Android 
производители получают GMS толь-
ко по договору, и Google сама реша-
ет, с кем его заключить. Даже в стан-
дартных договорах на получение GMS 
фактически есть ограничения преду-
становок других сервисов»,  — про-
комментировала заявления юриста 
пресс-служба «Яндекса». Конкуриру-
ющие сервисы не могут быть преду-
становлены на главный экран устрой-
ства на лучшие, чем у Google, позиции, 
а поиск Google обязателен для преду-
становки по умолчанию, сказала пред-
ставитель «Яндекса» Ася Мелкумова. 
Элементом GMS, по ее словам, явля-
ется магазин приложений Google Play, 
который доступен вендорам «только 
при выполнении определенных усло-
вий сотрудничества с Google».

По ее словам, производители преду-
станавливают сервисы Google в рам-
ках договора MADA. «Google выпла-
чивает вознаграждение фактически 
за отсутствие конкурентов, поэтому 
«Яндекс» или кто-либо еще не может 
предложить производителям ника-
ких альтернативных условий. Кроме 
того, производители выбирают между 
контрактом в России (если речь идет о 
revenue share с «Яндексом») и глобаль-
ным контрактом с Google (MADA)», — 
рассказала она. 

Другие иностранцы
Хала рассказал на совещании, что за-
рубежные клиенты 3Data тоже начали 
переносить свои мощности в Россию 
из-за закона о персональных дан-
ных. Так, американская компания 
Tourmaline Labs, которая в ближай-
шее время выпустит на российский 
рынок мессенджер Ugo для смарт-
фонов на iOS и Android, арендовала 
виртуальные сервера в «облаке» в од-
ном из ЦОДов 3Data. «Представители 
Tourmaline Labs, узнав что новый за-
кон скоро вступает в силу, обратились 
к нам за помощью. Мы посоветовали 
им держать в России сервера, на кото-
рых будут работать российские поль-
зователи, что они и сделали», — отме-
тил бизнесмен.

Еще одно совещание на тему хране-
ния данных состоится в Минкомсвя-
зи в середине апреля, рассказал РБК 
Мариничев. По его словам основная 
цель этих совещаний — разработать 
стандарты, которые помогут владель-
цам и операторам ЦОДов технически 
подготовиться к моменту вступления 
в силу 242-ФЗ.

«Вместе с Министерством связи мы 
должны подготовить отрасль и помочь 
компаниям, которые будут переносить 
персональные данные о российских 
гражданах на российские серверы, 
сделать это организованно и, по воз-
можности, с минимальными издерж-
ками», — говорил Мариничев на сове-
щании в марте.

Представитель Минкомсвязи от-
метил, что закон о хранении персо-
нальных данных писали депутаты, 
а министерство к его созданию не при-
влекалось, поэтому формулировки «не 
идеальные».  

Американская компания переносит серверы в российские дата-центры

Google в гостях у «Ростелекома»
Google отвергла обвинения «Яндекса»  
в нарушении российских законов

Android обязательного включения

Юрист Google уточнил, 
что другие компании 
могут предложить 
производителям 
смартфонов более 
выгодные условия 

Как с Google судились в других странах

Южная Корея
В 2011 году самые 
популярные в Южной 
Корее поисковые си-
стемы Naver и Daum 
(90% поискового 
рынка на двоих на тот 
момент) пожаловались 
на Google в местную 
антимонопольную 
службу. Истцы обвини-
ли корпорацию в не-
честной конкуренции 
на Android. Аргумен-
том послужили экс-
клюзивные контракты 
с вендорами на преду-
становку поиска и дру-
гих сервисов Google 
(аналогично жалобе 
«Яндекса»). Это разби-
рательство заверши-
лось в пользу Google: 
никаких нарушений 

закона в его действиях 
не нашли, напомнил 
юрист Google по кор-
поративных спорам.

Европа
Уже два года идет раз-
бирательство по делу 
Google в Еврокомис-
сии. Истцом выступает 
ассоциация FairSearch, 
включающая Expedia, 
TripAdvisor и такие 
гиганты, как Microsoft 
и Oracle. Они жалуют-
ся на то, что Google 
отдает предпочтение 
в поисковой выдаче 
своим сервисам, а не 
конкурентам: напри-
мер, Google Flights, а 
не Kayak. Вердикт по 
этому делу ожидается 
в 2015 году.

В феврале этого года 
вице-председатель 
Еврокомиссии Хоакин 
Альмуния заявил, что 
организация также 
изучает и жалобы, 
связанные с Android, 
но еще не открыла 
дело. FairSearch пожа-
ловалась на действия 
Google по продви-
жению на Android, 
а именно контракты 
с вендорами по преду-
становке пакета сер-
висов корпорации (то 
же, на что пожаловался 
«Яндекс» в ФАС). Юрист 
Google подтвердил, что 
расследование идет, но 
пока дело не заведено. 
По этому расследова-
нию дает показания 
также «Яндекс».

ФОТО: Lori

Google готова поделиться прибылью с производителями мобильных устройств

Никита Михалков получит льготный кредит в госбанке для создания сети кафе с. 12 

«Первый канал» увеличил расходы на телепроизводство, чтобы закрепиться в дневном эфире с. 14

«Транснефть» готова потратить на погашение долгов в этом году 185 млрд руб. с. 16
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Переезд 
до сентября

Хранить персональные дан-
ные россиян в России требует 
принятый в июле 2014 года 
закон № 242 «О внесении 
изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ в части 
уточнения порядка обработки 
персональных д анных в ин-
формационно-телекоммуника-
ционных сетях» (известен как 
закон о персональных данных). 
Роскомнадзор будет отвечать 
за «контроль и надзор за обра-
боткой персональных данных», 
в частности заносить его нару-
шителей в специальный реестр. 
Данные должны «переехать» 
в Россию с 1 сентября 2015-го. 
Бизнес-сообщество до сих пор 
не понимает, как работать по 
новому закону — какие именно 
данные относятся к персональ-
ным и подлежат защите, можно 
ли иметь копии баз за рубежом 
и т.д. Как сообщал РБК, Роском-
надзор пообещал провести око-
ло десятка «разъяснительных» 
встреч с представителями раз-
ных отраслей.
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Общепит Государство даст 680 млн руб. на сеть кафе-кулинарий

Рецепт от Михалкова
ПЕТР НЕТРЕБА, 
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Правительство поддержало проект 
«Едим дома!» Никиты Михалкова и 
Андрея Кончаловского, на который 
они попросили у государства почти 
1 млрд руб. 70% финансирования 
сеть кафе сможет получить в гос-
банке под госгарантии.

Как сообщила РБК пресс-секретарь 
Аркадия Дворковича Алия Самигул-
лина, в соответствии с поручением 
президента вице-премьер провел со-
вещание, посвященное проекту «Едим 
дома!». Представлял проект на совеща-
нии Андрей Кончаловский, рассказал 
РБК правительственный чиновник.

Согласно тексту письма президен-
ту Владимиру Путину, подписанного 
«народным артистом России Андре-
ем Кончаловским и народным ар-
тистом России Никитой Михалковым» 
(РБК ознакомился с текстом письма), 
планируется построить две фабри-
ки-кухни, 41 кафе и 91 точку продажи 
готовой продукции. Срок окупаемости 
вложения — 4,8 года. Предполагаемые 
инвестиции в проект — 971,8 млн руб.

По словам Самигуллиной, участники 
совещания обсудили параметры проек-
та, предполагающего создание сети ка-
фе-кулинарий, где будут использовать 
экологически чистые продукты. «Было 
подтверждено, что для реализации 
проекта не требуется бюджетной под-
держки. Проект будет претендовать на 
участие в существующих механизмах 
поддержки малого и среднего бизнеса 
в общем порядке. Как и по другим по-
добным проектам, регионы будут взаи-
модействовать с инициаторами «Едим 
дома!» для определения благоприят-
ных условий для реализации данного 
проекта», — говорит Самигуллина.

На совещании было принято реше-
ние о том, что финансирование проек-
та пройдет по программе поддержки 
малого и среднего предприниматель-
ства по схеме 30 на 70: 30% началь-
ной стоимости проекта должен будет 
найти инвестор, 70% (680,3 млн руб.) 
профинансирует банк под гарантии 
Агентства кредитных гарантий (АКГ). 
На совещании у Аркадия Дворковича 
обсуждалось, что банком-кредитором 
может оказаться Сбербанк, рассказал 
РБК правительственный чиновник.

В Сбербанке от комментариев от-
казались.

В АКГ документов о поддержке про-
екта пока не поступало, но оно гото-
во поддержать компанию Михалкова 
и Кончаловского. «В Агентстве кре-
дитных гарантий слышали о подоб-
ной инициативе и готовы прорабо-
тать вариант гарантийной поддержки 
проекта, в случае если соответствую-
щий запрос поступит, — сообщил РБК 
представитель агентства. — Совместно 
с региональной гарантийной органи-
зацией АКГ готово предоставить обе-
спечение до 70% от объема кредита 
субъекта МСП».

предложенной схемой финанси-
рования Андрей Кончаловский со-
гласился, рассказывает источник РБК. 
По его словам, пилотный проект «Едим 
дома!» будет реализовываться в Мо-
сковской и Калужской областях. Пред-
ставители регионов присутствовали 
на совещании. «Судя по всему, регио-

ны команду поняли, но тоже сказали, 
что денег нет. Поэтому была найдена 
именно такая схема через АКГ», — го-
ворит источник РБК.

Представитель Никиты Михалко-
ва сообщила, что режиссер сейчас не в 
России и связаться с ним нет возмож-
ности. Представитель Андрея Конча-
ловского и Юлии Высоцкой сообщила, 
что комментариев на тему этого про-
екта от них не будет. Генеральный ди-
ректор ЗАО «Едим дома!» Евгений Сте-
панов отказался от комментариев.

Компания «Едим дома!» управляет 
проектами жены Андрея Кончаловско-
го — Юлии Высоцкой. Высоцкая ведет 
одноименную телепрограмму на ка-
нале НТВ, в ее компанию входят ку-
линарная студия, онлайн-магазин и 
два ресторана: «Юлина кухня» и Food 
Embassy. По данным СПАРК, Высоцкая 
владеет 51% акций ЗАО «Едим дома!», 
39% принадлежит Андрею Михалкову, 
оставшиеся 10% у продюсера и бывше-
го директора Фонда Андрея Кончалов-
ского Риммы Шульгиной. Выручка ком-
пании в 2013 году составила 58,5 млн 
руб., чистый убыток — 32 тыс. руб.

До кризиса цена квадратного метра 
оборудования кафе составляла поряд-
ка $3 тыс. на 1 кв. м общей площади, то 
есть стационарное заведение на 50 кв. 
м обойдется порядка 7–8 млн руб., под-
считывает исполнительный директор 
консалтинговой компании Restcon 
Андрей Петраков. Фабрика-кухня по-
рядка 350 кв. м, по его оценке, может 
обойтись в $1,5 млн (по текущему кур-
су — около 80 млн руб.). «С учетом того 
что большая часть точек — это не кафе, 
а кулинарии, теоретически денег на 
проект хватит», — считает Петраков. 
По его мнению, место для еще одно-
го игрока в Подмосковье и Калужской 
области есть, однако, учитывая кризис-
ную ситуацию, которая сбалансировала 
спрос и предложение, занять заметную 
долю на рынке будет непросто. Экспер-
та в проекте смущает только срок оку-
паемости — 4,8 года: обычно этот срок 
составляет 3–3,5 года, отмечает он. 

При участии 
Ирины Жаворонковой, 
Яны Милюковой

Государство и еда

Общепит с государственной 
поддержкой — тема, кото-
рая уже не раз обсуждалась 
чиновниками, а некоторые 
даже дошли до стадии реали-
зации.

1995 год
«Русский «Макдоналдс»
Правительство Москвы и мэр 
Юрий Лужков открыли сеть 
«Русское бистро», который по-
зиционировался как «русский 
«Макдоналдс». Как выясни-
лось впоследствии, 21% акций 
компании, развивавшей сеть, 
получил Игорь Малышков — 
сын возглавлявшего тогда 
департамент потребительского 
рынка московского правитель-
ства Владимира Малышкова. 
В 2005-м у сети закусочных 

было 23 точки в Москве. Тогда 
же ее пытались передать под 
управление известного ресто-
ратора, совладельца группы 
«Арпиком» Михаила Зельмана. 
В итоге проект исчез, не вы-
держав появившейся на рынке 
конкуренции. Еще одной причи-
ной неудачи стали менеджер-
ские просчеты.

2004 год
«Народные рестораны»
Правительство Москвы подпи-
сало постановление о разви-
тии в столице сети «Народных 
ресторанов»: в течение пяти 
лет в городе должно было по-
явиться 19 точек новой сети, 
которые станут работать по 
принципу ресторанов «Грабли» 
и «Му-Му». 

2008 год
Сети кафе
Столичный мэр Юрий Лужков 
одоб рил концепцию развития се-
ти детских, молодежных кафе и 
многофункциональных предпри-
ятий семейного досуга в Москве.

2009 год
Фастфуды «Океан»
Росрыболовство запустило сеть 
рыбных фастфудов «Океан» в 
Москве. Планировалось, что точ-
ки появятся в Лондоне, Берлине 
и Париже. «И только в Москве 
мэр [на тот момент — Юрий 
Лужков] не отвечает на звонки 
главы Федерального агентства 
по рыболовству», — жаловался 
в интервью «Российской газете» 
в январе 2010 года тогдашний 
глава ведомства Андрей Край-

ний. Было открыто несколько 
точек, однако уже в сентябре 
2010 года стало известно о за-
крытии первого кафе «Океан» 
в Санкт-Петербурге. Устроители 
ссылались на срывы поставок.

2013 год
Новая концепция
Исполняющий обязанности гла-
вы департамента торговли и ус-
луг Москвы Алексей Немерюк 
заявлял, что городу не хватает 
ресторанов, кафе и столовых, 
и представил новую концепцию 
развития общественного пита-
ния, согласно которой, в част-
ности, планируется открывать 
больше заведений с московской 
кухней. Правда, конкретных де-
нег на воплощение концепции 
в жизнь не было предусмотрено.
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Никита Михалков (на фото) и Андрей Кончаловский запустят частный фастфуд на государственные деньги
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«Русское радио» «Авторадио» «Ретро FM» «Радио Шансон» «Европа Плюс» «Эхо Москвы» «Радио ENERGY» «Вести FM» «Юмор FM» «Радио Дача»
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990,6
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794,1 757,9 723,7

659,6

Ежедневная аудитория в январе—марте 2015 года, тыс. человек старше 12 лет

Источник:  TNS Russia

Самые популярные радиостанции Москвы

Радио Николай Расторгуев получит новую радиостанцию в московском FM-диапазоне

Певец на частоту

У «Радио Книги» как у уже действу-
ющего проекта есть пре имущества по 
сравнению с другими претендентами, 
добавлял тогда Серов.

«Радио Книга» оказалось един-
ственным участником конкурса на 
московскую FM-частоту, следует из 
опубликованных материалов Рос-
комнадзора. Заявка поступила от 
ООО «Дом музыки», которое управ-
ляет «Радио Книга».

Если на конкурс поступает только 
одна заявка, то федеральная конкурс-
ная комиссия может как продлить 
конкурс, так и объявить победителем 
единственного участника, объясняет 
пресс-секретарь Рос комнадзора Ва-
дим Ампелонский. По его словам, ре-
шение принимается непосредственно 
на очном заседании комиссии. В нее 
входят девять человек, в том числе ру-
ководитель Роскомнадзора Александр 
Жаров, художественный руководитель 
Московского государственного театра 
эстрады Геннадий Хазанов, киноре-
жиссер Карен Шахназаров, вице-спи-
кер Госдумы Сергей Железняк.

Миллионные инвестиции
Решение о появлении в переполнен-
ном столичном FM-эфире еще од-
ной FM-частоты могло быть принято 
только «на самом верху», категорич-
ны руководители двух радиохолдин-
гов. Технически разработать новую 
частоту будет непросто, признает 
Ампелонский. Однако, по его словам, 
мониторинг рынка показал, что спрос 
под такой социальный проект, как 
литературное радио, есть и он будет 
востребован. Но, напоминает пред-
ставитель Рос комнадзора, победитель 
должен взять на себя все затраты по 
запуску станции в Москве: согласо-
вание с ФСБ и ФСО, изменение па-
раметров вещания Moscow FM, про-
ведение  так  называемых натурных 
испытаний и пр.

Инвестиции в запуск «Радио Кни-
га» в Москве превысят 10 млн руб., 
оценивает Егор Серов. Сама частота 
обойдется ее владельцу в 31,08 млн 
руб. — в такую сумму определен Рос-
комнадзором размер единовременной 
платы за право вещать в московском 
FM-диапазоне.

Но все равно эти расходы не со-
поставимы с рыночной стоимостью 
FM-частот в столице. Она, как рас-
сказывают топ-менеджеры столич-
ных радиостанций, составляет сейчас 
$8–10 млн (432–540 млн руб. по кур-
су ЦБ на 9 апреля). Именно по таким 
расценкам проходили последние сдел-
ки на радиовещательном рынке: про-
дажа «Финам FM» Михаилу Гуцерие-
ву в 2013 году, «Радио Джаз» и «Радио 
Классик»  — автономной некоммер-
ческой организации «Вера, надежда, 
любовь» и последующая перепродажа 
«Радио Джаз» сенатору Виталию Бог-
данову в 2014-м.

Доверенное лицо Путина
У «Радио Книга» есть «солидные инве-
сторы», рассказывал РБК в марте Се-
ров. Их имена он тогда не назвал.

За «Радио Книга» стоит солист груп-
пы «Любэ» Николай Расторгуев, уточ-
няли РБК руководители двух столич-
ных радиостанций. Свой интерес 
к выставленной на конкурс столичной 
FM-частоте сам Расторгуев подтвердил 
агентству ТАСС в середине марта: по 

Решение 
о появле-
нии в пере-
полненном 
столичном 
FM-эфире 
еще одной 
FM-часто-
ты могло 
быть при-
нято только 
«на самом 
верху»

словам певца, его продюсерская ком-
пания станет учредителем ООО «Дом 
музыки».

Эта сделка сейчас оформляется, со-
общил в четверг, 9 апреля, Серов, доба-
вив, что Расторгуев главный двигатель 
всего проекта «Радио Книга».

ООО «Продюсерская компания Ни-
колая Расторгуева» еще 18 марта ста-
ло собственником 70% ООО «Дом 
музыки», свидетельствует ЕГРЮЛ. 
Ранее владельцами этой компании 
были ООО «Гости из будущего» (35%), 
ООО «Песняры» (35%) и некоммерче-
ское партнерство «Фестиваль имени 
А.В. Володина «Пять вечеров» (30%). 
Последняя организация сохранила 
свою долю в «Доме музыки».

Учредителями ООО «Продюсер-
ская компания Николая Расторгуева» 
ЕГРЮЛ называет Николая Вячесла-

вовича Расторгуева (76%) и его сына 
Николая Николаевича (24%). Испол-
нительный продюсер этой компании 
Евгений Наместников пообещал РБК 
передать комментарий от самого Рас-
торгуева, но так этого и не сделал.

Николай Расторгуев считается лю-
бимым певцом Владимира Путина. 
«Группу «Любэ» любят очень мно-
го людей у нас в стране. И понятно 
почему: ребята поют о нас, о нашей 
жизни, причем делают это доходчи-
вым, понятным языком», — цитирова-
ли президента в 2002 году информа-
гентства, после того как он, находясь 
на отдыхе в Сочи, посетил концерт 
группы. Путин после концерта при-
гласил музыкантов к себе в резиден-
цию «Бочаров Ручей» и, как сообщало 
РИА Новости, больше часа беседовал 
с ними за чаем.

Расторгуев, в свою очередь, не скры-
вает своих политических симпатий. 
В 2006 году солист «Любэ» вступил в 
партию «Единая Россия». Она, по мне-
нию певца, «единственная серьезная 
политическая сила в стране, которая 
способна реформировать страну с эко-
номической точки зрения, идеологиче-
ской и так далее», писала тогда «Россий-
ская газета». На президентских выборах 
2012 года Николай Расторгуев стал до-
веренным лицом кандидата Путина.

Журнал Forbes оценил в 2013 году 
годовой доход группы «Любэ» в $2 млн. 
В том году в рейтинге 50 главных рос-
сийских знаменитостей (учитываются 
не только доходы, но и упоминания в 
СМИ и запросы в поисковых системах) 
коллектив продюсера Игоря Матвиен-
ко занял 45-е место. В прошлогодний 
рейтинг «Любэ» не попала. 

При рыночной 
стоимости в $8–10 млн 

московская частота 
обойдется Николаю 

Расторгуеву 
в 31,08 млн рублей
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 Окончание. Начало на с. 1 
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Телевидение «Первый канал» в 12 раз увеличил расходы на собственное телепроизводство

1,78 млрд в дневном эфире
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Расходы «Первого канала» на соб-
ственное телепроизводство вырос-
ли в 2014 году сразу на 1,78 млрд руб. 
Благодаря этому вещатель увеличил 
свою аудиторию в дневном эфире.

Расходы на контент
Рост расходов на производство соб-
ственного контента отражен в графе 
«Нематериальные активы» отчетности 
ОАО «Первый канал» по РСБУ, опубли-
кованной в четверг 9 апреля. В прошлом 
году они превысили 1,94 млрд руб. (без 
учета затрат на производство докумен-
тального и художественного кино), в 
2013-м — всего лишь 156 млн руб.

В 2014 году было принято решение 
существенно поменять дневную про-
граммную сетку канала, объясняет 
источник, близкий к руководству ка-
нала. «Первый» запустил сразу три но-
вых передачи, которые выходят по буд-
ням в дневное время: «Время покажет» 
(программа Петра Толстого и Екатери-
ны Стриженовой; эфир — с понедель-
ника по пятницу в 14:25), «Наедине со 
всеми» (программа Юлии Меньшовой; 
понедельник—четверг в 17:00) и «Муж-
ское/Женское» (шоу Александра Гордо-
на и Юлии Барановской; понедельник—
пятница в 16:00).

Контент, выходящий в ежедневном 
режиме, каналу проще производить 
самому, уточняет собеседник РБК. Рас-
ходы на закупки контента у сторонних 
производителей, напротив, снизились. 
В отчетности не раскрывается, сколь-
ко конкретно «Первый канал» потратил 
на контент сторонних производителей, 
однако эти расходы составляют основ-
ную часть материальных затрат, кото-
рые, согласно отчетности, в 2014 году 
уменьшились по сравнению с 2013-м на 
1,4 млрд руб., до 21,2 млрд руб.

Кредиторская задолженность «Пер-
вого канала» перед сторонними произ-
водителями в прошлом году выросла — 
с 6,1 млрд руб. до 8,1 млрд руб. Источник 
на телеканале связал это с непростой 
экономической ситуацией на рынке.

За счет запуска новых программ 
«Первому» удалось увеличить свою ау-
диторию в дневное время (10.00–19.00). 
Среднесуточная доля аудитории «Пер-
вого» среди всех зрителей старше 4 лет в 
первом квартале 2014 года равнялась, по 
данным TNS Russia, 12,2%. Это значит, 
что среди всех, у кого в январе—марте 
2014 года был включен телевизор, 12,2% 
смотрели программы «Первого». По это-
му показателю вещатель проигрывал и 
«России 1» (13,2%), и НТВ (13,4%).

В первом квартале 2013 года разрыв 
в этом временном промежутке был еще 
больше: 10,2% у «Первого канала», 12% у 
«России 1» и 16% у НТВ. Однако за счет 
запуска новых дневных программ уже 
к марту 2015 года «Первый» увеличил 

свою долю до 13,6%. Показатели «Рос-
сии 1» и НТВ, напротив, снизились до 
11 и 11,9% соответственно.

Доходы и убытки
Выручка «Первого канала» по итогам 
2014 года составила 30,1 млрд против 
29,2 млрд руб. годом ранее. Основную 
часть доходов «Первому», как и дру-
гим федеральным каналам, обеспечи-
вает реклама. Доходы «Первого» от фе-
деральной рекламы (когда один и тот 
же ролик выходит во всех городах ве-
щания) остались на прежнем уровне и 
составили 23,6 млрд руб. Зато выросли 
почти на 14%, до 5,5 млрд руб., доходы 
от региональной (когда в каждом го-
роде выходит свой, предназначенный 

Банки Средств, выделяемых на докапитализацию, может не хватить

Триллиона мало
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Выделяемых средств на поддерж-
ку банков может оказаться недо-
статочно для борьбы с кризисом.  
Аналитики рейтингового агент-
ства Moody's считают, что банки не 
смогут заниматься кредитованием 
в нужных им объемах.

Достаточность падает
В декабре 2014 года правительство 
одобрило выделение 1 трлн руб. на 
докапитализацию банковской систе-
мы. К участию в программе допуще-
но 27 банков, которые могут получить 
830 млрд руб. Оставшиеся 170 млрд 
руб. правительство было намерено ис-
пользовать для экстренной поддерж-

ки банков в 2015 году. Однако в среду, 
8 апреля, в Госдуму был внесен законо-
проект, предполагающий сокращение 
объемов госпомощи банковскому сек-
тору на 100 млрд руб. Высвободившие-
ся средства государство планирует по-
тратить на поддержку Объединенной 
авиастроительной корпорации (ОАК).

Как полагают аналитики Moody's, 
выделенных банкам средств недоста-
точно для того, чтобы компенсиро-
вать снижение достаточности капита-
ла банков, которое агентство ожидает 
в течение экономического спада 2015–
2016 годов. «Кроме того, банкам, учи-
тывающим в своем капитале государ-
ственные средства, будет необходимо 
увеличить кредитование ключевых от-
раслей экономики по крайней мере на 

 
Снижение достаточности капитала 
банков может привести к тому, что 
они не смогут продолжать активно 
развивать свой бизнес, а значит, 
зарабатывать прибыль

12% в течение трех ближайших лет. Это 
повысит риски банков», — говорится в 
обзоре Moody's.

Авторы обзора приводят данные, 
согласно которым достаточность ка-
питала первого уровня в банках с уча-
стием государства уже находится ниже 
средних показателей по банковской 
системе. Так, если средний показатель 

достаточности капитала первого уров-
ня на 1 февраля 2015 года был 8,5% (го-
дом ранее — 8,8%), то на ту же дату этот 
показатель у Банка Москвы составлял 
7,42%, а у другой «дочки» ВТБ — роз-
ничного банка ВТБ24 — 7,37%. Под-
контрольный государству Газпром-
банк на ту же дату имел коэффициент 
достаточности капитала первого уров-
ня 7,5%.

«Снижение достаточности капита-
ла банков может привести к тому, что 
они не смогут продолжать активно раз-
вивать свой бизнес, а значит, зараба-
тывать прибыль», — говорит аналитик 
Moody's Ольга Ульянова. По ее словам, 
это приведет к возникновению по-
рочного круга: внутренние источни-
ки пополнения капитала будут огра-

именно для этого региона ролик) и 
спонсорской рекламы. Общие реклам-
ные доходы телевещателей в 2014 году, 
по оценке Ассоциации коммуникаци-
онных агентств России, увеличились на 
2%, до 159,2 млрд руб.

Чистый убыток канала составил 
938 млн руб. против 1,7 млрд руб. го-
дом ранее. Собеседник РБК на «Пер-
вом канале» объясняет это тем, что в 
2014 году «Первый» много потратил на 
покупку прав на спортивные меропри-
ятия — Олимпиаду в Сочи и чемпионат 
мира по футболу. Кроме того, сказался 
рост курса валют, который привел к ро-
сту цен на покупной контент и к росту 
стоимости сторонних услуг, типа энер-
гоуслуг и оплату связи.

В 2014 году 
«Первый канал» 

запустил сразу 
три новые 
передачи 

в дневное время
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Недвижимость

Телевидение «Первый канал» в 12 раз увеличил расходы на собственное телепроизводство

1,78 млрд в дневном эфире

Банки Средств, выделяемых на докапитализацию, может не хватить

Триллиона мало
ниченны, и банкам придется снова 
обращаться к внешним источникам 
заимствований. «Не очевидно, что го-
сударство вновь охотно предоставит 
помощь банкам. Если госбанки еще 
могут надеяться на поддержку своего 
акционера — государства, то для част-
ных банков пополнить капитал пер-
вого уровня будет проблематично», — 
считает Ульянова.

Просрочка будет расти
«Ситуация не столь критичная», — го-
ворит аналитик БКС Юлия Сафарба-
кова. По ее расчетам, достаточность 
капитала первого уровня на 1 мар-
та в среднем по банковскому секто-
ру была выше 9% при минимальном 
зна чении 5,5%.

Главный экономист по России и СНГ 
«Ренессанс Капитала» Олег Кузьмин 
говорит, что оценка достаточности ка-
питала может существенно различать-
ся в зависимости от того, учитывать 
или нет послабления, которые ввел ЦБ 
для банков в декабре 2014 года. Тогда, 
в частности, регулятор разрешил рас-
считывать банкам нормативы исходя 
из курса валют на 1 октября 2014 года.

В 2015 году на капитал банков бу-
дет оказывать серьезное влияние объ-
ем растущей просрочки. По оценкам 
Moody's, если по итогам 2014 года доля 
проблемных ссуд составляла 9,5%, то 
по итогам 2015 года она может вы-
расти до 15%. «Я не думаю, что рост 
просрочки увеличит риски банков, 
участву ющих в программе докапита-
лизации АСВ. Никто не позволит на-
дувать кредитные портфели плохими 
кредитами за счет государственных 
средств», — считает Кузьмин. По его 
словам, даже если у кого-то из круп-
ных банков возникнет риск снижения 
достаточности капитала ниже норма-
тивного значения, то ЦБ может при-
нять оперативные меры. «Например, 
банкам будут предоставлены допол-

нительные послабления или адресная 
помощь», — говорит Олег Кузьмин.

В конце марта Госдума одобрила 
во втором чтении законопроект, по-
зволяющий банкам использовать об-
лигации федерального займа (ОФЗ), 
направляемые Агентством по стра-
хованию вкладов (АСВ) на докапи-
тализацию банковской системы, в 
капитале первого уровня. Как отме-
чается в опубликованном сегодня 
обзоре Moody's, это решение позво-
лит банкам более эффективно ком-
пенсировать возможные убытки по 
сравнению с первоначальным пла-
ном поддержки банковской системы, 
который предполагал использование 
госпомощи только в капитале второ-
го уровня. 

 
Никто не позволит надувать 
кредитные портфели плохими 
кредитами за счет  
государственных средств

Аудиторы «Первого канала» пере-
смотрели ряд финансовых показате-
лей за 2013 год, говорится в материа-
лах вещателя. В отчетности за 2013 год 
чистый убыток канала равнялся всего 
1 млрд руб. Расхождение, как объясня-
ет сейчас канал, связано «с неправиль-
ной классификацией оценки фактов хо-
зяйственной деятельности в 2013 году 
в отношении благотворительной акции 
«Всем миром». Под таким названием 
«Первый» провел благотворительный 
телемарафон по сбору средств постра-
давшим от наводнения на Дальнем Вос-
токе в сентябре 2013 года. Тогда канал за 
один день собрал 829 млн руб.

Методика учета благотворительных 
поступлений через счета канала, явля-
ющегося коммерческой организацией, 
не является однозначной по правилам 
бухгалтерского учета, отмечает собе-
седник РБК на «Первом». По его словам, 
сотовые операторы, принимая средства 
от зрителей, также по-разному учиты-
вали поступавшие на счета деньги.

«Первый» ежегодно получает из бюд-
жета субсидии на распространение сиг-
нала в городах с населением меньше 
100 тыс. человек, в прошлом году они 
достигли 3,9 млрд руб. Кроме того, канал 
получил от Роспечати более 66 млн руб. 
на трансляцию церемоний открытия и 
закрытия Олимпийских игр в Сочи. Ве-
щатель потратил 56,6 млн руб., а еще 
9 млн вернул в бюджет.

Ранее свою отчетность по РСБУ опу-
бликовало ОАО «Телекомпания НТВ». 
В отличие от «Первого канала» выруч-
ка головной структуры НТВ снизилась 
в 2014 году на 12%, до 20,3 млрд руб. 
Снижение его рекламных доходов свя-
зано с падением доли аудитории. В про-
шлом году среднесуточная доля целе-
вой аудитории НТВ (все зрители старше 
18 лет) равнялась 11,8% против 13,3% 
в 2013-м. Доля «Первого канала» в его 
целевой аудитории (все зрители 14–
59 лет) выросла — с 12,8 до 13,6%.

В дирекции общественных связей 
«Первого канала» отказались ком-
ментировать опубликованную от-
четность. 

Недвижимость Правительство Москвы снова попытается  
продать треть площадей универмага

Приценились к ЦУМу
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Road-show по продаже трети 
площадей ЦУМа привлекло вни-
мание инвесторов. Среди по-
тенциальных покупателей были 
замечены представители инвест-
компаний A1 и O1 Group, а также 
RD Group и АФК «Система».

Стартовая цена — 4,3 млрд
Аукцион по продаже 19 тыс. кв. м 
площадей ЦУМа, принадлежащих 
ГУП «Московское имущество», за-
планирован на 30 апреля, заявочная 
кампания продлится до 27 апреля. 
Состоявшееся сегодня предаукцион-
ное road-show собрало немало пред-
ставителей бизнеса. Среди тех, кто 
собрался в четверг в одном из за-
лов столичного отеля Marriott Grand 
Aurora, корреспондент РБК заметил 
представителей инвесткомпании 
A1, входящей в «Альфа-групп» Ми-
хаила Фридмана, O1 Group Бориса 
Минца, RD Group Гагика Адибекяна 
и АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова. Впрочем, большинство со-
бравшихся отказывались сообщать 
место своей работы, мотивируя это 
тем, что окончательного решения 
об участии в торгах еще не принято.

Те же, кто примет решение об уча-
стии в аукционе, получат возмож-
ность претендовать на построен-
ные в 1974 году нежилые помещения 
площадью чуть больше 7 тыс. кв. м, 
доставшиеся городу в рамках реали-
зации инвестконтракта с ОАО «Тор-
говый дом ЦУМ» (входит в группу 
Mercury), а также на историческое 
семиэтажное здание 1906 года по-
стройки (универсальный магазин 
«Мюр и Мерилиз», 12,3 тыс. кв. м).

Стартовая цена лота, расположен-
ного на ул. Петровка, 2, стр. 1, 2, со-
ставит 4,3 млрд руб., или 230 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Продаваемые поме-
щения расположены на 4–7-м эта-
жах, при этом на четвертом нахо-
дится лишь небольшое помещение, 
площадью 265,5  кв.  м, тогда как 
большая их часть расположена на 
5–7-м этажах здания. Вместе с пра-
вом собственности на здание побе-

дитель получит также ряд обремене-
ний. Так, ОАО «Торговый дом ЦУМ» 
имеет долгосрочный договор арен-
ды построенного в 1974 году здания 
до 31 декабря 2045 года, а истори-
ческого — до 31 октября 2022 года. 
Кроме того, новый владелец будет 
обязан соблюдать все охранные обя-
зательства согласно законодатель-
ству при эксплуатации объекта для 
сохранения его культурной и исто-
рической ценности.

Mercury — основной претендент
Общая площадь люксового торгово-
го центра составляет 64 тыс. кв. м, 
из которых 45 тыс. кв. м принадле-
жат компании Mercury. Компания 
купила акции ЦУМа в 2002 году у 
председателя совета директоров 
торгового центра Льва Хасиса и 
дружественных ему структур. Экс-
перты «Ведомостей» тогда оцени-
вали сделку в $60 млн. Общую сто-
имость ЦУМа Forbes оценивает в 
$520 млн.

Именно эту компанию н   азывали 
основным претендентом на покуп-
ку оставшейся трети зданий экспер-
ты, опрошенные РБК. Сами предста-
вители Mercury не были замечены в 
числе пришедших на road-show, при 
этом его участники высказывали со-
мнение в скорой окупаемости инве-
стиций в покупку площадей ЦУМа. 
В свою очередь, глава департамента 
города Москвы по конкурентной по-
литике (тендерный комитет) Генна-
дий Дегтев пообещал выслать всем 
заинтересованным более подроб-
ную информацию, которая долж-
на развеять сомнения инвесторов 
в привлекательности вложения 
их средств.

В O1 Group заявили, что предста-
витель компании посетил road-show 
лишь с целью «быть в курсе текущих 
тенденций». В АФК «Система» отка-
зались от комментариев. Получить 
оперативный комментарий в А1, RD 
Group и Mercury на момент сдачи за-
метки не удалось.

Торги по продаже площадей 
ЦУМа пыталась проводить и пре-
дыдущая столичная администра-
ция — и тоже на фоне экономиче-

ского кризиса. В 2008 году Москва 
предлагала Mercury выкупить ше-
стой и седьмой этажи второй оче-
реди торгового комплекса. Однако 
цену $16 тыс. за 1 кв. м компания 
посчитала слишком высокой и от-
казалась от предложения. На сле-
дующий год стартовая стоимость 
лота была снижена вдвое, до $8 
тыс. за 1 кв. м. Однако из-за отсут-
ствия претендентов торги так и не 
состоялись.

Компания Mercury была осно-
вана в 1993 году Леонидом Фрид-
ляндом и Леонидом Струниным. 
Mercury начала свою историю с 
одноименного мультибрендового 
магазина ювелирных украшений и 
часов. Сегодня компания является 
одним из лидирующих ретейлеров 
на российском рынке предметов 
роскоши и услуг и официальным 
представителем нескольких юве-
лирных, часовых, автомобильных, 
интерьерных и fashion-марок пре-
миум-класса. Mercury принадлежат 
такие проекты в Москве, как «Тре-
тьяковский проезд», ЦУМ, «Барвиха 
Luxury Village». В 2013 году Forbes 
оценивал выручку компании в 
37 млрд руб. 

Большинство собравшихся отказывались  
сообщать место своей работы, мотивируя это тем,  
что окончательного решения об участии в торгах еще  
не принято
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Долги «Траснефть» готовится выкупить бонды на 135 млрд рублей

Слишком дорогие деньги
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Транснефть» может реализовать 
оферту по выкупу облигаций трех 
выпусков на общую сумму 135 млрд 
руб. в 2015 году. Купонные выпла
ты компании по облигациям ниже 
13% — на рынке есть более привле
кательные инструменты для инве
сторов.

Как сообщил на встрече с аналитиками 
в ходе презентации результатов отчет-
ности компании за 2014 год по стан-
дартам МСФО первый вице-президент 
«Транснефти» Максим Гришанин, ком-
пания планировала погасить эти бума-
ги только в 2019 году.

В 2009 году компания размести-
ла три транша облигаций на 135 млрд 
руб. Заемные деньги потребовались 
при строительстве трубопровода БТС-2 
(Балтийская трубопроводная система). 
Ставка первого купона была определе-
на эмитентом в размере 12,15% годо-
вых. Ставка последующих определяет-
ся как ставка прямого РЕПО ЦБ РФ на 
срок до одного года + 2,4%, действу-
ющая в третий день до начала соответ-
ствующего купонного периода. В 2015 
году инвесторы имеют право предъя-
вить бумаги к досрочному погашению.

«К сожалению, та информация, ко-
торую мы получаем, показывает, что 
мы можем переразместить данные 
бумаги с купоном около 17%, это нас 
не может удовлетворить. Поэтому на 
2015 год мы запланировали дополни-
тельное погашение 135 млрд руб.», — 
сказал Гришанин, добавив, что планы 
компании могут измениться, если ин-
весторов устроит действующая ставка 
по облигациям. Кроме того, если ма-
кроэкономическая ситуация и ставки 
изменятся к третьему или четвертому 
кварталу, то может быть принято дру-
гое решение, подчеркнул первый ви-
це-президент «Транснефти».

Помимо этого будет выплачено 
40 млрд руб. по китайскому кредиту. 

Котировки Китайская нефтяная компания стала самой дорогой в мире

PetroChina больше всех
ОЛЕГ МАКАРОВ

Капитализация китайской гос
компании PetroChina впервые 
с 2010 года превзошла стоимость 
американской Exxon Mobil, достиг
нув $352,6 млрд. Это ненамного 
меньше, чем рыночная стои
мость всего нефтегазового сектора  
России.

 Рыночная стоимость Exxon по ито-
гам вчерашних торгов в США соста-
вила $352,6 млрд, тогда как капита-
лизация PetroChina сегодня достигала 
$352,8 млрд (исходя из котировок ак-
ций на Шанхайской бирже), пишет 
Bloomberg. Для сравнения, совокуп-
ная капитализация всего российско-
го нефтегазового сектора составляет 

$389,2 млрд (компании из индекса 
РТС нефти и газа, данные Bloomberg 
на 9 апреля).

Акции класса A PetroChina подоро-
жали на 61% за минувший год, бумаги 
Exxon, напротив, подешевели на 14%. 
В последний раз капитализация ки-
тайской компании превосходила стои-
мость своего американского конкурен-
та в июне 2010 года, следует из данных 
Bloomberg.

Фондовый индекс Шанхайской 
фондовой биржи прибавил 88% в про-
шлом году, обойдя все ведущие инди-
каторы, на фоне спекуляций на пла-
нах китайского Центробанка снизить 
процентную ставку, а также в ожида-
нии роста маржинальной торговли на 
бирже (торговля акциями за счет кре-
дитного рычага). Стоимость юаня сни-
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Капитализация PetroChina и ExxonMobil, $ млрд

 PetroChina, Шанхайская биржа    ExxonMobil, Нью-Йоркская биржа

352,8*

352,61

420,59

224,81
* В течение торгового дня

Общая сумма, направленная на по-
гашение долгов, согласно отчетно-
сти компании по МСФО, составляет 
185 млрд руб.

В конце 2014 года, по словам Гриша-
нина, произошло незапланированное 

погашение 34 млрд руб. по облигаци-
ям. «Мы планировали, что сможем ре-
финансировать средства на следующие 
два года. К сожалению, в конце декабря 
2014 года их можно было рефинанси-
ровать практически по ставке, которая 
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«Транснефть» готова 
потратить на погашение 

долгов в этом году 
185 млрд рублей

Ставку 17–18%, которую сейчас предлагают 
инфраструктурным компаниям 
в российских банках, Гришанин назвал 
неприемлемой для компании
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Долги «Траснефть» готовится выкупить бонды на 135 млрд рублей

Слишком дорогие деньги
«Транснефть» в цифрах

59,5 млрд руб.
составила чистая прибыль 

«Транснефти» по МСФО в 2014 году, 

в 2,7 раза меньше, чем годом ранее

25%
от чистой прибыли по РСБУ 

по обыкновенным акциям и 10% 

по привилегированным акциям 

правление «Транснефти» рекомендует 

совету директоров направить 

на выплату дивидендов

532,4 млрд руб.
«Транснефть» планирует инвестиро-

вать в новые проекты  

в 2015–2020 годах

На 175 млрд руб.
«Транснефть» планирует погашение 

обязательств в 2015 году по 

привлеченным кредитным ресурсам

Источник:  
отчетность компании по МСФО

Дивиденды Госмонополия отдаст  
акционерам рекордные 90,2%

«Газпрому» 
не жалко 
прибыли
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Правление «Газпрома» предло-
жило выплатить акционерам 
дивиденды за 2014 год в размере 
7,2 руб. на одну акцию. Размер ди-
видендов предлагается сохранить 
на уровне 2013 года, несмотря на 
то что чистая прибыль «Газпро-
ма» в 2014 году сократилась бо-
лее чем втрое — с 628,1 млрд до 
189 млрд руб.

90 процентов
В соответствии с положением о ди-
видендной политике «Газпрома», 
утвержденной советом директоров 
компании в 2010 году, на выплату ди-
видендов может быть направлено от 
17,5 до 35% чистой прибыли.

«Газпром» сделал корректировку 
на бумажные расходы из-за измене-
ния курса, то есть расходы не понесе-
ны, они просто отражены в отчете о 
прибылях и убытках, объясняет ана-
литик «ВТБ Капитала» Екатерина Ро-
дина. «Это одноразовый фактор, к тому 
же прибыль по РСБУ — это фактически 
прибыль неконсолидированной ком-
пании», — добавляет она.

В результате на выплату дивиден-
дов по итогам 2014 года может быть 
направлено 90,2% чистой прибыли 
«Газпрома» по российским стандартам 
бухгалтерского учета. По итогам 2013 
года дивиденды составили 25% от чи-
стой прибыли «Газпрома» по РСБУ за 
2013 год, «скорректированной на вели-
чину дооценки финансовых вложений 
и аналогичных по экономической сути 
фактов хозяйственной деятельности».

В начале февраля заместитель пред-
седателя правления нефтегазовой ком-
пании Андрей Круглов заявлял, что 
руководство «Газпрома» не планиру-
ет менять подходы к формированию 
предложений по расчету дивидендов.

Окончательное решение о выплате 
дивидендов и их размере должно быть 
принято по рекомендации совета ди-
ректоров компании собранием акци-
онеров. Провести собрание акционе-
ров «Газпрома» планируется 26 июня 
2015 года.

Начинали с 2 коп.
Впервые монополия выплатила ди-
виденды своим акционерам по ито-
гам 1994 года. Тогда (а также по ито-
гам 1995 и 1996 годов) на одну акцию 
было выплачено по 2 коп. По итогам 
1997 года размер дивидендов вырос 
до 3 коп. на акцию. В кризисном 1998 
году от выплаты дивидендов в компа-
нии отказались.

По итогам 1999 года на одну акцию 
«Газпрома» были выплачены диви-
денды в размере 10 коп., по итогам 
2000 года — 30 коп. В 2001 году размер 
дивидендов вырос до 44 коп., одна-
ко в 2002 году вновь снизился до 40 
коп. В течение следующих пяти лет 
дивиденды «Газпрома» росли, увели-
чившись к 2007 году до 2,66 руб. на 
акцию. 

После кризиса 2008 года на акцию 
было выплачено всего по 36 коп., од-
нако затем рост дивидендов возобно-
вился. С прибыли 2009 года на акцию 
«Газпрома» было выплачено 2,39 руб., 
в 2010-м дивиденды выросли до 
3,85 руб., а в 2011 году достигли мак-
симального в истории компании зна-
чения — 8,97 руб. на акцию. По ито-
гам 2012 года на акцию «Газпрома» 
было выплачено 5,99 руб., по итогам 
2013 года — 7,2 руб.

Акции «Газпрома» (MOEX: GAZP), 
снижавшиеся в первой половине 
четверга вместе с рынком, отыграли 
большую часть потерь на новостях о 
рекомендации правления концерна 
утвердить дивиденды за 2014 год на 
уровне 2013 года (7,2 руб. на акцию). 
К закрытию торгов акции поднялись 
в  цене до 147,27 руб. за штуку 

зилась к доллару за отчетный год на 
0,1% в условиях ослабления большин-
ства валют.

«PetroChina сейчас извлекает выго-
ду сразу из нескольких факторов: ком-
пания проводит модернизацию, часть 
ее акций торгуется в Гонконге, а вла-
сти Китая планируют дать больше сво-
бод базирующимся в материковом Ки-
тае управляющим фондам», — сказал 
агентству Марк Мэтьюз, управляющий 
директор сингапурского офиса банка 
Julius Baer.

Начавшееся в прошлом году сниже-
ние цен на нефть отрицательно сказа-
лось на обоих энергетических гиган-
тах. В четвертом квартале 2014 года 
Exxon получила $6,3 млрд чистой при-
были — минимум с октября—декабря 
2009 года. PetroChina заработала за 

четвертый квартал 2014 года 11,1 млрд 
юаней ($1,8 млрд).

Почти вся операционная при-
быль PetroChina за 2014 год при-
шлась на разведку и добычу, мини-
мум — на трубопроводный бизнес и 
подразделения по добыче природ-
ного газа. Нефтеперерабатывающий 
и химический бизнес корпорации 
получил в прошлом году операци-
онный убыток. 

Акции класса A 
PetroChina подорожали 
на 61% за минувший год, 
бумаги Exxon, напротив, 
подешевели на 14%

«Газпром» сделал 
корректировку на 
бумажные расходы из-за 
изменения курса, то есть 
расходы не понесены, они 
просто отражены в отчете 
о прибылях и убытках

Дивиденды 
«Газпрома»  
на одну акцию, руб.

1994 0,02

1995 0,02

1996 0,02

1997 0,03

1998 —

1999 0,1

2000 0,3

2001 0,44

2002 0,4

2003 0,69

2004 1,19

2005 1,5

2006 2,54

2007 2,66

2008 0,36

2009 2,39

2010 3,85

2011 8,97

2012 5,99

2013 7,2

2014 7,2*

* Рекомендованный размер

Источник: данные компании

мостоятельно, хотя рефинансирования 
не исключает, но только на приемле-
мых условиях. Ставку 17–18%, которую 
сейчас предлагают инфраструктур-
ным компаниям в российских банках, 
Гришанин назвал неприемлемой для 
компании. Профильные специалисты 
объясняют, что переговоры с россий-
скими банками о заимствованиях не 
исключены, но речь идет о средствах 

на нужды инвестпрограммы начиная 
с 2016 года. В «Транснефти» надеются, 
что ситуация к тому времени уже мо-
жет поменяться: снизятся ставки по за-
ймам на рублевом рынке, откроют для 
кредитования внешние рынки. Гриша-
нин подчеркивает, что компания на-
деется избежать дефицита средств 
в 2017–2018 годах, подчеркивая, что 
кап вложения на ремонт трубопрово-
дов и строительство новых мощностей 
снизятся по сравнению с 2015 годом 
с 330 млрд руб. до 280–290 млрд.

Как подчеркнул РБК официальный 
представитель «Транснефти» Игорь 
Демин, за финансовой помощью в 
правительство компания обращаться 
не собирается. По оценкам аналитика 
из Газпромбанка Александра Назарова, 
у нее на счетах есть 405 млрд руб., со-
гласно отчетности МСФО, что позволит 
ей исполнить оферту и не занимать в 
2015 году. У трубопроводной монопо-
лии предсказуемый операционный де-
нежный поток в отличие от нефтяных 
компаний, чьи заработки волатильны, 
говорит Назаров. Кроме того, у «Транс-
нефти» растет прокачка нефти: по ито-
гам первого квартала по сравнению с 
тем же периодом прошлого года она 
выросла на 8%, отметил аналитик. 

нас никак не могла удовлетворить — 
больше 20%, поэтому мы приняли ре-
шение о погашении», — отметил ви-
це-президент.

В 2015 году компания рассчитыва-
ет справиться с выплатой займов са-

За финансовой помощью 
в правительство 
«Транснефть» обращаться 
не собирается
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Как Клаус-Петер Шуленберг сделал состояние на организации выступлений и продаже билетов

$1,5 млрд на концертах
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Немецкий бизнесмен Клаус-Петер Шу-
ленберг со студенческих лет занимался 
организацией концертов в городках Се-
верной Германии. В XXI веке его хобби 
превратилось в корпорацию, принесшую 
Шуленбергу первый миллиард.

 В марте 2015 года Клаус-Петер Шуленберг 
вошел в  число 290 новичков ежегодного 
списка миллиардеров по  версии Forbes. 
На 2 марта издание оценивало состояние 
немца на уровне $1,5 млрд. Месяц спустя 
счетчик Forbes «в реальном времени» го-
ворит уже о $1,64 млрд, что соответствует 
примерно €1,5  млрд. Состояние Шулен-
берга — производная от курса акций CTS 
Eventim — компании, которую он основал 
и превратил в ведущего игрока на рынке ти-
кетинга. На 9 апреля рыночная капитализа-
ция фирмы на Франкфуртской бирже состав-
ляет €2,94  млрд. Контрольный пакет в 50,2% 
акций принадлежит Шуленбергу, остальные 
бумаги находятся в свободном обращении, 
за исключением небольшой доли в 8 тыс. 
акций (0,008%) во владении операционного 
директора Александра Руоффа.

Международная корпорация, главным ак-
ционером и председателем правления ко-
торой является Шуленберг, стала результа-
том двух увлечений его юности — музыки 
и предпринимательства. Бизнесмен родил-
ся в 1952 году в ФРГ в  семье коммерсан-
та из  вестфальского городка Липпштадт. 
Его школьные годы пришлись на середину 
1960-х годов — начало массовой популяр-
ности рок-музыки и авторской песни. В это 
время Шуленберг с приятелями организовал 
небольшой ансамбль, но позднее все же ре-
шил сконцентрироваться на учебе.

В  2003  году в  интервью немецкой 
Handelsblatt Шуленберг признавался, 
что  в  то  время действительно решил из-
брать для себя деловую карьеру. Он поступил 
в Бременский университет, где начал изучать 
юриспруденцию и науку об организации про-
изводства. По окончании университета моло-
дой немец хотел стать корпоративным юри-
сконсультом. «Но затем внезапно появился 
этот парень с губной гармошкой, — вспоми-
нает Шуленберг, — прямо с какой-то сцены 
недалеко от города Минден».

Этим парнем оказался Бернд Клювер. В 
1971-м Шуленберг решил организовать ему 
несколько концертов, в надежде, что талант 
«выстрелит». Через пару лет певец выпустил 
дебютную пластинку «Парень с губной гар-
мошкой», которая полгода держалась на пер-
вом месте в хит-парадах Швейцарии и ФРГ. 
Позже Клювер стал одним из ведущих ис-
полнителей немецких шлягеров.

Деловая жилка
19-летний Шуленберг по закону был еще не-
совершеннолетним, поэтому контракт 
с  Клювером подписывал его отец. Долю 
от проданных билетов бизнесмен получил 
и в 1973 году вложил эти средства в собствен-
ную компанию.

Первым крупным контрактом Шуленбер-
га стал концерт британской группы Rolling 
Stones в 1977 году. В организационных во-
просах бизнесмену помогал известный не-
мецкий концертмейстер Фриц Рау. Начало 
представления было назначено на 20 часов, 
а музыканты прибыли в гримерные лишь 
в 22:30. Все билеты были раскуплены, и тол-
па поклонников в зале бушевала, но британ-
цы вышли на сцену, и концерт удался.

Тогда же Шуленберг захотел создать еди-
ный диверсифицированный бизнес. Он ор-
ганизовал группу KPS и  занялся скупкой 
компаний. Первым элементом структуры 
стало концертное бюро, год спустя туда во-
шли выставочные площадки, позднее в KPS 
появился собственный кол-центр и газета 
Weser Report.

Но главным приобретением Шуленбер-
га, которое формально не входит в группу 
KPS, стало агентство по продаже билетов 
Computer Ticket Service (CTS). Фирма была 
основана в Мюнхене в 1989 году несколь-
кими влиятельными концертмейстерами: 
Мареком Либербергом, Матиасом Хофф-
манном и другими. В 1997 году Шуленберг 
выкупил их доли в предприятии и начал пе-
рестройку фирмы.

Человек Старого Света
Как  отмечает Die Welt, быстрое развитие 
компании и последующий удачный выход 
на  биржу отражает сдвиг в  музыкальной 
индустрии, в который повезло влиться Шу-
ленбургу. С конца 1990-х годов концерты 
и представления стали вытеснять продажу 
альбомов как основной источник доходов 
в отрасли. В 2012 году PricewaterhouseCoopers 
прогнозировал, что  к  2017  году продажи 
музыки во  всем мире на  звуконосителях 
упадут до $23 млрд, а выручка от продажи 
билетов на выступления живьем вырастет 
до $31 млрд.

В 1999 году CTS впервые вышла за пре-
делы Германии и купила 75% австрийского 
предприятия Ticket-Express. В начале следу-

ющего года компания Шуленберга была пе-
реименована в CTS Eventim и сразу же вы-
шла на Франкфуртскую биржу. От продажи 
акций Шуленберг выручил порядка $65 млн. 
15 лет бумаги фирмы входили в индекс SDAX, 
составляемый из 50 немецких фирм со сред-
ней капитализацией. С апреля 2015 года ак-
ции компании торгуются на уровень выше — 
в списке индекса MDAX. В нем CTS Eventim 
заняла место туроператора TUI.

Основной «партнер-конкурент» CTS 
Eventim на европейском рынке — калифор-
нийская корпорация Live Nation. В 2007 году 
фирмы подписали договор о сотрудничестве 
на 10 лет. По нему американцы могли исполь-
зовать интернет-технологии CTS Eventim 
по продаже билетов, а компания Шуленбер-
га — работать в различных странах Европы, 
где присутствует Live Nation. «Мы заключи-
ли эксклюзивное соглашение с Live Nation, 
по которому можем начинать работу в неко-
торых странах, не покупая там местных пред-
приятий», — говорил Шуленберг еженедель-
нику Wirtschafts Woche весной 2010 года.

За  несколько месяцев до  этого Live 
Nation объявила о слиянии с американской 
Ticketmaster. Тем самым Live Nation заполу-
чила в своей структуре собственную компа-
нию по распространению билетов и более 
не нуждалась в услугах CTS Eventim. Кон-
тракт с немцами был разорван. В ответ Шу-
ленберг подал жалобу в Международный ар-
битражный суд в Париже (ICC International 
Court of Arbitration), однако в июне 2013 года 
суд вынес решение в пользу Live Nation, ос-
вободив ее от любой ответственности перед 

CTS Eventim. По оценкам экспертов Stifel 
Nicolaus, в противном случае неустойка мог-
ла составить до $210 млн.

Судебное решение совпало с другой но-
востью. В конце июня Bloomberg объявило, 
что Шуленберг стал долларовым миллиар-
дером. Этому помогли, во-первых, высокие 
продажи билетов на турне группы Depeche 
Mode по Германии тем летом. Во-вторых, 
на это повлияла Олимпиада в Сочи: неза-
долго до того структуры CTS Eventim полу-
чили эксклюзивное право распространения 
билетов на зимние Игры 2014 года.

Положение компании нередко вызы-
вает вопросы антитрастовых регуляторов. 
Последний подобный случай произошел 
в  феврале 2015  года. Тогда СМИ сообщи-
ли о проверке CTS Eventim Федеральным 
управлением по картелям — немецкой ан-
тимонопольной службой. Проверка началась 
еще в ноябре и касается «некоторых деловых 
практик», применяемых компанией.

В то же время фирма Шуленберга дела-
ет шаги по расширению бизнеса: этой осе-
нью она была утверждена официальным 
дилером билетов на  летнюю Олимпиаду 
2016 года в Бразилии. До прошлогодних Игр 
в Сочи позицию эксклюзивного распростра-
нителя билетов на олимпийские представле-
ния занимала конкурирующая Ticketmaster. 
Несмотря на то что международная корпора-
ция Шуленберга базируется в Мюнхене, сам 
бизнесмен по-прежнему проводит большую 
часть времени в Бремене, на берегу Северно-
го моря, где началась его музыкальная и де 
ловая карьера. 

Первым крупным контрактом 
Шуленберга стал концерт 
британской группы Rolling 
Stones в Бремене в 1977 году

Рынок впечатлений

Компания Клауса-Петера 
Шуленберга CTS Eventim 
работает по двум основ-
ным направлениям: орга-
низация представлений 
и собственно продажа 
билетов. По данным немец-
кого исследовательского 
института GfK, в 2013 году 
в одной только Герма-
нии выручка в сегменте 
представлений составила 
€3,82 млрд. За тот же год 
общая выручка CTS Eventim 
по всем странам присут-

ствия выросла на 20%, 
до €628,3 млн. В 2014 году 
выручка концерна состави-
ла уже €690,3 млн, из кото-
рых €319,2 млн приходилось 
на сегмент продажи биле-
тов, остальные €371,1 млн — 
на организацию меропри-
ятий.
Продажами билетов зани-
маются дочерние компании 
CTS Eventim в 21 европей-
ской стране. Австрийское 
отделение является первым 
и одним из важнейших 

в структуре концерна: 
в 2014 году оно продало 
свыше 10 млн билетов — 
около 10% от общего коли-
чества реализованных кон-
церном Шуленберга. Кроме 
того, австрийская «дочка» 
организовала четверть 
из 200 тыс. мероприятий, 
которыми в прошлом году 
занимался концерн. В Рос-
сии немецкая фирма пред-
ставлена порталом Parter.ru, 
который вошел в империю 
CTS Eventim в 2006 году.
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Как Клаус-Петер Шуленберг сделал состояние на организации выступлений и продаже билетов

$1,5 млрд на концертах
CTS Eventim в цифрах

$1,64 млрд 

во столько оценивалось состояние 
Клауса-Петера Шуленберга на 9 апре-
ля 2015 года

24 млн 
немецких марок 
составила выручка CTS в 1997 году

Более 20 тыс. 
точек продажи билетов 
сотрудничают с CTS Eventim в Европе

€3,5 млн 
заработал Шуленберг на чемпионате 
мира по футболу 2006 года в ФРГ

На 40% 
за полгода подорожали акции CTS 
Eventim после объявления фирмы 
официальным партнером Олимпиады 
в Сочи

Источники: Die Welt, Forbes, 
Handelsblatt, Statista, Weser Kurier, 
данные компании
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Акции каких американских компаний, возможно, стоит купить

Доходнее, чем валюта
АЛЕКСЕЙ ВЕРЕНИКИН, 
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

За  последние шесть лет индекс 
S&P 500 вырос в три раза. Тем не ме-
нее на  американском фондовом 
рынке еще остались бумаги, кото-
рые могут принести высокую до-
ходность. Аналитики инвестбанка 
Goldman Sachs выбрали 40 акций 
с наибольшим потенциалом роста. 
Где и как их могут купить россияне?

С 2009 года американский фондовый 
рынок показывал впечатляющий рост: 
индекс S&P 500 вырос с минимального 
значения 667 пунктов до текущего уров-
ня 2076 пунктов. Если бы в 2009 году вы 
купили одну акцию авиакомпании Delta 
Air Lines (тогда ее стоимость составляла 
$4), то к сегодняшнему дню вы получи-
ли бы более чем десятикратную при-
быль — на закрытии торгов 8 апреля 
2015 года акции компании стоили $43.

Впрочем, даже сейчас для инвесто-
ров, интересующихся акциями аме-
риканских компаний, не все потеряно, 
утверждает главный стратег Goldman 
Sachs Дэвид Костин. Несмотря на уме-
ренный рост в  следующие три года 
(к 2017 году S&P 500 достигнет 2100 пун-
ктов), на рынке есть акции с потенциа-
лом роста 20% и более, говорится в опу-
бликованном в апреле обзоре Where to 
Invest Now.

Что покупать?
Главные факторы, которые будут оказы-
вать влияние на американский рынок, — 
курс доллара и рост ставок ФРС США, пи-
шет Костин. По прогнозу Goldman Sachs, 
к концу 2015 года евро упадет по отно-
шению к доллару США до уровня 0,95. 
Поэтому акции компаний, у которых 
велика доля выручки в Европе, лучше 
избегать. По этой причине не стоит по-
купать бумаги финансовой корпорации 
BlackRock (30% ее продаж приходится 
на Европу) и интернет-аукциона eBay 
(26% продаж в Европе).

От значения ставки ФРС будет зави-
сеть показатель, позволяющий оценить 
инвестиционную привлекательность 
компаний, — соотношение цены к при-
были (P/E). По прогнозу Костина, Фе-
деральная резервная система повысит 
ключевую ставку в сентябре 2015 года. 
После этого среднее соотношение цены 
к прибыли, которое к середине года вы-
растет до 17, начнет снижаться. Обыч-
но низкое значение коэффициента го-
ворит о  недооцененности компании, 
а  высокое — о  переоцененности. На-
пример, среднее значение P/E для S&P 
500 за последние десять лет составляет 
13,5. А за всю историю индекса — 15,5. 
Наиболее переоцененными, по мнению 
Костина, сейчас являются три сектора: 
информационные технологии, энерге-
тика и телекоммуникации. Недооцене-
ны финансы, производство потреби-
тельских товаров и промышленность. 
Тем не менее аналитик рекомендует по-
купать акции именно высокотехноло-
гичных компаний из индекса NASDAQ 
100. «Хотя бумаги эмитентов из этого 
индекса фундаментально дороже, ожи-
дается, что рост прибыли на одну ак-
цию в среднем составит 14% до конца 
2015 года», — пишет Костин.

Высокие технологии — единствен-
ный сектор, который показывает и бу-
дет показывать опережающие темпы 

роста, соглашается портфельный управ-
ляющий УК «Альфа-Капитал» Эдуард 
Харин.

Goldman Sachs выделил 40 ком-
паний из  индекса S&P 500, имею-
щих самый высокий потенциал роста. 
Возглавляет список независимый про-
изводитель природного газа из Окла-
хомы — Chesapeake Energy. По оценкам 
банка, акции компании должны сто-
ить на 55% дороже значений 31 марта 
2015 года — цена тогда составляла $14 
за одну бумагу. Аналитики объясняют 
оценку тем, что Chesapeake Energy сни-
зила ожидания по объему капитальных 
расходов в этом году на $500 млн.

Еще один лидер списка — уже упоми-
навшаяся Delta Air Lines. Авиакомпания 
сэкономила в 2014 году на снижении 
стоимости авиационного керосина бо-
лее $2 млрд. На презентации отчетности 
за четвертый квартал глава компании 
Ричард Андерсон заявлял, что на этом 
фоне ожидает двукратный рост прибы-
ли в 2015 году. Аналитики Goldman Sachs 
оценивают потенциал роста бумаг Delta 
Air Lines в 54%.

Ее конкурент  — авиакомпания 
American Airlines — также имеет хоро-
шие шансы на рост благодаря увели-
чению объема перевозок. Потенциал 
роста, по оценкам Goldman Sachs, со-
ставляет 50%.

Как покупать акции?
Крупнейшие розничные брокеры уже 
давно предоставляют своим клиентам 
возможность инвестировать в западные 
рынки. В этом случае акции покупают-
ся брокером на американских биржах 
NYSE или  NASDAQ и других, а также 
на внебиржевом рынке. Правда, чтобы 
покупать бумаги таким образом, вам по-

требуется статус квалифицированного 
инвестора. Одно из главных требований 
для присвоения этого статуса — владе-
ние ценными бумагами или  иными 
финансовыми инструментами на сумму 
не менее 3 млн руб.

Еще один способ — покупка акций 
иностранных компаний на Санкт-Пе-
тербургской бирже. Эта опция появи-
лась у российских граждан в конце но-
ября прошлого года. К торгам допущены 
все категории инвесторов, у которых 
есть брокерский счет.

Сейчас на  Санкт-Петербургской 
бирже торгуется 55 акций эмитентов 
из США. По словам генерального дирек-
тора Санкт-Петербургской биржи Евге-
ния Сердюкова, большинство крупней-
ших российских розничных брокеров 
уже предоставляют своим клиентам до-
пуск на площадку. Сейчас на бирже от-
крыто порядка 50 тыс. счетов. Правда, 
активно торгуют пока только несколь-
ко сотен человек. «Общий объем тор-
гов иностранными бумагами составляет 
у нас в среднем пока $1,5 млн в день», — 
рассказывает Сердюков.

Несмотря на то что фондовый ры-
нок дает возможность получить более 
высокую доходность, чем, например, 
валютные вклады, спрос на американ-
ские акции намного слабее, чем на ва-
люту, рассказывают брокеры. «Сейчас 
не больше 10% наших активных кли-
ентов совершают операции на амери-
канских площадках. Мы планировали, 
что этот показатель будет 50%, после 
того как дали допуск на иностранные 
рынки через нашу российскую компа-
нию летом 2014 года», — говорит на-
чальник управления «интернет-брокер» 
БКС Павел Сороковой.

Спрос на американские акции есть, 
но не очень сильный, добавляет прези-
дент ИК «Финам» Владислав Кочетков. 
«Порядка 5% клиентов торгуют акциями 
американских компаний», — рассказы-
вает Кочетков.

Сороковой считает, что недостаточ-
но большой спрос связан с тем, что пока 
просто не сработал эффект «сарафанно-
го радио». Валюта и российские акции 
продолжают быть наиболее понятными 
и востребованными объектами для ин-
вестирования. 

По прогнозу Goldman Sachs, 
к концу 2015 года евро упа-
дет по отношению к доллару 
США до уровня 0,95. Поэто-
му акции компаний, у кото-
рых велика доля выручки 
в Европе, лучше избегать

40 самых недооцененных акций 
из индекса S&P 500

Компания
Цена 
на 31 марта 
2015 года, $

Потенциал 
роста, %

1 Chesapeake Energy* 14,16 55,4
2 Delta Air Lines* 44,96 53,5
3 American Airlines Group 52,78 49,7
4 Keurig Green Mountain 111,73 48,6
5 Michael Kors Holdings 65,75 46,0
6 Southwest Airlines 44,3 40,0
7 Alcoa* 12,92 39,3
8 Tyson Foods 38,3 33,2
9 PACCAR 63,14 33,0
10 Garmin 47,52 32,6
11 FedEx 165,45 32,4
12 SanDisk 63,62 32,0
13 Wynn Resorts 125,88 31,9
14 Amgen 159,85 30,1
15 Lam Research 70,24 29,6
16 Delphi Automotive 79,74 25,4
17 Cabot Oil & Gas 29,53 25,3
18 Harley Davidson 60,74 25,1
19 AbbVie 68,54 24,7
20 Vulcan Materials 84,3 24,6
21 Autodesk 58,64 24,5
22 Discover Financial Services 56,35 24,2
23 Juniper Networks 22,58 24,0
24 Cisco Systems* 27,53 23,5
25 Union Pacific 108,31 22,8
26 General Motors 37,5 22,7
27 Actavis 297,62 22,6
28 Monsanto 112,54 22,6
29 CF Industries Holdings 283,68 22,3
30 FLIR Systems 31,28 21,5
31 EMC 25,56 21,3
32 Twenty-First Century Fox 33,84 21,2
33 Intuitive Surgical 505,03 20,8
34 Tiffany & Co.* 88,01 20,4
35 Mead Johnson Nutrition 100,53 20,4
36 Priceline Group 1164,15 20,3
37 L-3 Communication Hldgs 125,79 20,0
38 Phillips 66 78,6 19,6
39 Vertex Pharmaceuticals 117,97 19,5
40 Matarthon Petroleum 102,39 19,2
* Акции компаний торгуются на Санкт-Петербургской 
бирже

Источники: Goldman Sachs, Санкт-Петербургская биржа

На фондовый рынок США благотворно повлиял рост курса доллара и ставки ФРС
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